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С у б б о т н и е  п л а н ы

Генеральная
уб о р к а

Более тридцати тысяч томичей, по данным мэрии, 
участвовали в каждом общегородском субботнике.

Так сколько нужно людей, чтобы привести Томск 
______ в порядок?

ДОЖ ДАЛИСЬ. В субботнике 22 апре
ля решили поучаствовать все: от предста
вителей политических партий до крупней
ших городских организаций. Хотя, по сло
вам первого зама мэра Сергея Лазарева, 
еще на прошлой неделе «городские служ
бы перешли на режим ежедневного суббот
ника» - все саммит, саммит. Потому утрен
ние улицы в понедельник особенно радо
вали глаза томичей, спешащих на работу: 
хоть и погода не отличается весенним сол
нышком, зато как лихо флаги развевают
ся...

Особенно громко в последние полмеся
ца обсуждается проблема так называемых 
внутриквартальны х проездов (правда, 
пока во многих случаях их вернее было бы 
величать внутриквартальными пролазами, 
ну или тропинками). Вроде бы даже день
ги обещаются «Белым домом» под это де
ло. А еще мэром Александром Макаровым 
подписано ежегодное постановление о 
конкурсе «Томский дворик», главам рай
онных администраций даны соответству
ющие задачи по «разъяснительной работе»

6566
кубометров мусора вывезено во 

время субботника
503

кубометра мусора всего-навсего 
было вывезено в прошлом году 

за этот же период
162

единицы спецтехники 
участвовали в уборке

39
ТОСов, ТСЖ  и Ж СК приняли 

«субботнюю» инициативу

с жителями. Но это все как-то в будущем. 
А саммит -  уже сегодня. Совсем недавно, 
в воскресенье, была Пасха, к которой пра
вославные традиционно проводят в доме 
генеральную уборку. В общем, что-то явно 
в сфере космического равновесия сошлось 
так, что именно в конце апреля нужно при
водить все в порядок: мысли, одежду, ха
рактер, перефразируя классика.

С точки зрения всяческих культурных 
аллюзий и прочих сопоставлений интерес
но, что в этом году 22 апреля -  фактичес
ки, день главного советского субботника 
как день рождения Владимира Ленина -  
совпало с великим православным праздни
ком. Об этом не преминули сказать (с от
клонением в ту или иную сторону в зави
симости от собственных убеждений и це
лей) практически все федеральные каналы 
и издания. Хотя Пасха все-таки проходит 
в воскресенье, и в этот день работа счита
ется большим грехом, а убираться, по пра
вославным канонам, следовало бы в чет
верг, названный Чистым.

В рубрике «Субботние планы» мы гово
рили, что в свое время субботники чуть 
было не вытеснились воскресниками -  
благодаря шестидневной рабочей неделе. 
Вот как об этом рассказывает уже исполь
зовавшаяся нами хрестоматия («Истерия 
СССР»): «шестидневная рабочая неделя 
<...> девальвирует само понятие «суббот
ника» как праздника бескорыстного тру
да. Возникает противоречие, известное в 
формальной логике, как abstractium  pro 
concreto: в субботу, в день субботника, че
ловек приходит на работу, потому что суб
бота -  рабочий день, и он обязан работать. 
С другой стороны, работая, он тем самым 
принимает участие в субботнике, а суббот
ник, как и всякий праздник, - дело добро
вольное... Одно представляется бесспор
ным: в наших условиях воскресник не при
жился, и не прижился он именно из-за сво
ей вторичности, искусственности». Вот та
кая, не побоимся сказать, лингвокультуро
логическая справка. А вы думали, с суббот
никами все так просто?
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Уважаемые жители Томска!
26 - 27 апреля в нашем городе прой

дет встреча лидеров двух стран -  пре
зидента России Владимира Путина и 
федерального канцлера Германии Анге
лы Меркель. Это выдающееся событие, 
какого еще не случалось за 400 лет ис
тории Томска. Впервые лидер России 
третий раз навещает наш город. Впер
вые глава зарубежного государства при
бывает в город Томск с высоким визи
том. Впервые у нас будут работать 10 
министров правительства Германии и 
10 российских министров. Впервые у 
нас соберется весь цвет российского и 
немецкого бизнеса. Впервые к нам при
будут 100 немецких журналистов и 100 
ж урналистов ведущ их российских 
СМИ. Они будут вести прямые репор
тажи со встречи, мировое информаци
онное пространство наполнится расска
зами о Томске.

Готовясь к встрече глав государств, 
вначале мы полагали, что нашему горо
ду отводится только роль “места прове
дения Олимпиады”. Но теперь понятно, 
что впервые Томск превращ ается в 
субъект больш ой политики. В ходе 
встречи будут обсуждаться вопросы 
межгосударственных отношений, каса
ющиеся энергетической безопасности, 
развития образования, экономического 
сотрудничества. Но и Томск не будет 
обойден вниманием. В рамках межпра
вительственных консультаций мини
стры двух стран с участием капитанов 
российского и немецкого бизнеса и с 
приглашением томских предпринима
телей рассмотрят конкретные инвести
ционные проекты. У немецких партне
ров вы зы вает безусловны й интерес 
Томская особая экономическая зона 
технико-внедренческого типа. В соста
ве немецкой делегации будут предста
вители фирм и компаний, сотруднича
ющих с томскими вузами, учеными, 
медиками, предприятиями инноваци
онного бизнеса. За рамками официаль
ных мероприятий готовятся к подписа
нию соглашения между немецкими и 
томскими компаниями о реализации 
инвестиционных проектов в сфере про
мышленной электроники, информаци
онных, нано- и биотехнологий, цифро
вого вещания, медицинского приборо
строения и высоких медицинских тех
нологий.

Томская встреча в верхах открывает 
для нас новые возможности общения с 
президентом Российской Федерации и 
членами нашего правительства, в чис
ле которых министры экономического 
развития и торговли, финансов, соци
ального развития и здравоохранения, 
образования и науки, транспорта и 
энергетики. Есть намерение обсудить 
вопросы более справедливого распреде
ления налогов, о регистрации на нашей 
территории крупных налогоплательщи
ков, об участии томских компаний в 
крупных государственных инвестици
онных проектах по строительству тру
бопроводного транспорта, о газифика
ции Томской области, о налогообложе
нии в жилищной сфере. Будут обсуж
даться вопросы привлечения в Томс
кую особую экономическую зону круп
ных резидентов, создание в Томске 
Центра ядерной медицины, открытие у 
нас инновационного университета, раз
витие ядерной энергетики, открытие

международного терминала в Томском 
аэропорту и размещение в Томске струк
тур МИДа для расширения наших возмож
ностей международного сотрудничества.

Сама госпожа федеральный канцлер, 
доктор Ангела Меркель помимо офици
альной программы высказала пожелание 
получить побольше информации о Томс
кой области, она намерена встретиться с 
представителями российских немцев, вы
пускниками образовательных программ и 
даже совершить экскурсию по ТОмску, что 
главы государств делают в ходе официаль
ных визитов очень редко. Как известно, 
фрау Меркель давно мечтала поближе по
знакомиться с Сибирью. И Томск может 
стать для нее первым открытием Сибири.

Это нас радует, но и ко многому обязы
вает. Конечно, мы должны в буквальном и 
переносном смысле не ударить в грязь ли
цом. Мы призываем всех томичей взгля
нуть на город глазами гостей, привыкших 
к идеальной чистоте й вековому порядку. 
А после этого взяться за лопаты, метлы, 
щетки. Представьте, что к вам едут гости, 
которых вы ждали 400 лет. И в доме все 
должно быть отмыто и начищено до блес
ка как в канун великого праздника. От нас 
зависит, каким запомнят Томск высокие 
визитеры, каким наш город останется в 
истории, -  а то, что у нас случится истори
ческое событие -  нет сомнений. Хорошие 
впечатления от Томска -  это наш капитал. 
Иностранцы готовы инвестировать в центр 
просвещения и высокой культуры, а не в 
запущенный провинциальный городишко. 
Давайте попробуем сделать все возможное, 
чтобы соответствовать высокому уровню 
лучшего и самого европейского города 
Сибири. Пусть каждый гость узнает наше 
русское гостеприимство, будет окружен 
доброжелательством и вниманием, пора
зится ухоженностью и чистотой домов и 
улиц. Мы уже сделали для этого немало: 
капитально отремонтировали краеведчес
кий музей, Российско-немецкий дом, Дом 
ученых, здание Александро-Невского хра
ма, обновили фасады Научной библиоте
ки ТГУ, провели санацию жилых домов по 
улицам Усова, Елизаровых, проспекту Ле
нина. Гости приедут и уедут, а все это ос
танется с нами. И  в этом будет еще один 
положительный итог российско-германс
кой встречи в Томске.

Всего мы ожидаем в гости 1000 человек. 
Конечно, они будут активно передвигать
ся по Томску. В связи с этим во время про
хождения кортежей возможны ограниче
ния для проезда транспорта по пр. Лени
на и прилегающим улицам. Но сами ули
цы перекрываться не будут. И все же об
ращаюсь к автолюбителям по возможно
сти ограничить использование личных ав
томобилей в эти дни или воздержаться от 
поездок в центр города. Занятия в вузах 
не отменяются, работа предприятий и уч
реждений продолжается в обычном режи
ме. Но пусть 26 и 27 апреля станут для нас 
необычными, замечательными днями, со
бытием, которое не закончится после 
отъезда гостей. Пусть эти дни станут на
чалом новой большой работы по превра
щению Томска в сибирский центр между
народного сотрудничества и город - лидер 
по привлечению иностранных инвести
ций.

Губернатор Томской области 
В иктор КРЕСС 

Председатель Госдумы Томской области 
Б ор и с МАЛЬЦЕВ
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Учредитель и издатель: ООО "Редакция газе
ты "Томские вести". Адрес учредителя и ре
дакции: 634050, Россия, Томск, пр. Ленина, 30/ 2, 
оф. 103. Тел. 56-30 -15 (факс), 42-01-34. Реклам
ная сл уж б а : 4 8 -1 5 -6 3 .  С л уж б а  п о д п и с ки : 
4 8 -1 5 -6 3 . E-mail: m ail@ tvesti.tom sk.ru

Главный редактор - А.А. З а й ц е в . Первый за
меститель главного редактора 
М .И . Б аку л и н а . Зам. гл. редактора, зав. отде
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гл. редактора, зав. отделом промышленности - 
И .Н .Тю рин. Зам. гл. редактора по специаль
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С главным редактором беседовали 
ж ур н ал и сты  « Т о м ск и х  вестей »

Андрей Зайцев: 
редактор и человек
В трудную минуту главный редактор «Томских вестей» хочет видеть рядом 

надежных друзей, а журналисты не сомневаются в его поддержке

Мы видимся каждый день: делимся идеями, обсуж даем  
проблемы, советуемся, спорим, переж иваем вместе удачи и 
промахи. И так уж е целый год. Но за чередой будничных дел 
не всегда удается поговорить о главном: не хватает времени, 
не всегда настроение оказывается подходящ им. Первый день 
рождения газеты -  повод чуть-чуть обернуться назад и нем но
го заглянуть в будущ ее. Понятно, что никто не смог бы оценить 
пройденное и обрисовать перспективы так заинтересованно и 
вдумчиво, как основатель и главный редактор «Томских 
вестей» Андрей Зайцев. Поэтому, тайно посовещ авшись, 
журналисты редакции реш или припереть шефа к стене и 
задать ем у несколько серьезных и не очень вопросов. Впро
чем, будучи проф ессионалом и как никто понимая чаяния 
коллег, Андрей Анатольевич практически не сопротивлялся. 
Удалось выяснить, что главный...

ВСЕГДА ИДЕТ 
НАПЕРЕКОР

- Андрей Анатольевич, в апреле 
2006 года, спустя год с выхода пер
вого номера, вы понимаете, что 
открытие новой, тем более анали
тической, газеты в Томске очень 
напоминало авантюру? О чем вы 
думали прошлой весной, затевая 
проект «Томские вести»?

- За девять предыдущих лет я  ус
пел поработать во многих томских 
изданиях, был опыт работы на ра
дио и телевидении, и постепенно 
вызревала мысль о том, какую га
зету хочется видеть в Томске. Во- 
первых, хотелось собрать людей, 
которые бы почувствовали свобод
ную атмосферу внутри редакции, 
потому что только в таких услови
ях могут рождаться блестящие ма
териалы. Во-вторых, было желание 
создать газету, в которой не было 
бы криминала и тому подобной 
грязи. «Томские вести» начина
лись с чистого листа, за ними нет 
прошлого перестроечных лет, ког
да газетчики просто вынуждены 
были служить и левым, и правым, 
и коммунистам, и демократам, и 
бог или дьявол еще знает кому. Да, 
в процессе становления нам тоже 
порой приходится где-то подстра
иваться под систему. И все-таки за 
год журналистам удалось добить
ся того, что на нас ссылаются как 
на авторитетное издание. Это очень 
много, и это, безусловно, приятно.

- Не задевало, что первое вре
мя «Томские вести» постоянно 
путали с другими изданиями? Мо
жет быть, стоило выбрать более 
вызывающее название?

- Да, были какие-то не оформлен
ные до конца экзотические вариан
ты -  вроде политического «Космо- 
политена». Но, анализируя дея
тельность печатных СМ И в нашей 
области, я  понял; что издания с не
привычными названиями прижи
ваются не очень успешно. При всей 
своей продвинутости Томск доста
точно традиционен во многих 
предпочтениях. Мне не слишком 
нравится популярная фраза «как 
вы лодку назовете...». И «Томские 
вести», по-моему, не самое худшее 
название: скажем, «Вести недели» 
на федеральном канале фактичес
ки лучшая аналитическая програм
ма. Признаюсь, мне говорили, что 
это банально, но тут еще сыграла 
роль и такая черта моего характе
ра: чем больше не нравится что-то 
другим, тем скорее я остановлюсь 
именно на этой идее.

- В названии газеты есть опре
деление «аналитическая». Что вы 
вкладываете в это понятие?

- Читатели, наверное, уже заме
тили: в нашей газете нет колонок 
новостей, репортажей с сиюминут
ных событий. Журналисты «Том
ских вестей» стремятся исследо
вать тенденции происходящего в 
обществе. По большей части их 
материалы -  это вариант журналь
ной публикации в формате ежене
дельной газеты. В этом принципи
альное отличие.

- Мониторинг вышедших номе
ров неожиданно показал, что 
чаще всего в газетных заголовках 
фигурируют слова «рулетка», 
«война», «битва». Означает ли 
это, что издание и его редактор 
азартны и воинственны?

- Не скрою, для меня ваше на

блюдение не менее неожиданно. 
Вообще-то, мы к любым ситуаци
ям стараемся подходить как мож
но более дипломатично, с иссле
довательски х  п озиций  -  это, 
кстати, замечают и признают на
блю датели. Думаю , что слова 
сим волизирую т неспокойную  
эпоху -  время политических и 
экономических войн. Да и прин
цип русского «авось» - выстрелит 
или нет единственны й боевой 
патрон, если остальные холостые,
- реализуется сплошь и рядом. 
Вот и отражается действитель
ность в заголовках -  ведь мы пи
шем историю города и области, 
каждую ее неделю.

- Какое событие, для газеты 
можно назвать главным в минув
шем году?

- Если говорить о событиях по
литического характера, то, конеч
но, большим достижением стало 
появление интервью губернатора 
уже в одном из первых номеров. 
Виктор Кресс пользуется безус
ловным доверием жителей облас
ти, а раз он доверяет газете, значит, 
у нее есть будущее. Так сложилось, 
что у издания практически нет 
врагов, а недоброжелатели долж
ны знать, что, чем больше они не 
любят нас, тем больше любим их 
мы.

Мы реализовали ряд важных со
циальных проектов. Материалы 
«Томских вестей» (проект 
«Иные», который готовила журна
лист Оксана Макайдо) органы соц
защиты собрали в специальную 
брошюру, ее получили инвалиды и 
другие слабозащищенные жители 
Томска. Вот такими вещами мож
но и нужно гордиться. Журналис
тский коллектив и издание газеты
-  совершенно особое дело, здесь 
трудно одно отделить от другого. 
Например, осенью редакция пере
ехала в новое, более удобное и про
сторное помещение - тоже событие.

Знаковым в полном смысле это
го слова я  все же назову выход пер
вого номера, причем именно 27 ап
реля. Спустя год в эти дни в Томс
ке проходит событие мирового зна
чения -  российско-германский 
саммит. Убежден, такие совпаде
ния неслучайны, что-то сошлось в 
небесной механике. Так что, вот 
увидите, теперь каждую весну в ап

рельские дни в Томске будет про
исходить что-то значимое и знако
вое.

НЕ ЖЕЛАЕТ 
РУКОВОДИТЬ

- Журналисты, как известно, 
народ не слишком покладистый. 
Что вы, как руководитель, счита
ете более действенным -  кнут или 
пряник?

- Чтобы профессионально руко
водить журналистским коллекти
вом, им вообще не надо руководить 
-  вот формула успеха и творческо
го контакта. Чем меньше указыва
ешь, что делать и как писать, тем 
больше получаешь уважения к себе 
и тем полнее раскрывается человек. 
Если бы мы болванки точили на за
воде, там другие цели... Задача ре
дактора -  создать условия, в кото
рых любой гадкий утенок как мож
но быстрее превратился бы в пре
красного лебедя. Единственным 
таким условием является полная 
свобода для коллектива. Понятно, 
порой возникают проблемы твор
ческого кризиса -  как правило, 
корни кроются в состоянии лично
сти: что-то не так дома, в семье, с 
друзьями. Но всегда можно пого
ворить один на один и понять че
ловека. Очень простые правила ра
ботают: ведь однажды у тебя, редак
тора, может случиться подобное, и 
тогда уже коллектив захочет или не 
захочет понять тебя... Обычная 
жизнь.

- Удалось ли за год создать то, 
что сегодня любят называть «ко
мандой»?

- Настоящее, жесткое формиро
вание команды как раз начинается 
только сейчас. За год в нашей не
большой семье мы поняли, куда и 
зачем идем, и сегодня происходит 
перестройка, прежде всего -  в моз
гах. Естественно, кто-то при этом 
уходит, кто-то еще придет. Мы де
лаем правильный медийный биз
нес -  я  в этом уверен, со всеми ус
пехами и неурядицами. С точки 
зрения творчества, происходят 
подвижки, и они будут продол
жаться.

- А любимчики у вас есть, Анд
рей Анатольевич?

- В любом случае назвать имена 
я  не могу, а то люди расслабятся и 
немедленно будут съедены конку
рентами. Так что любимчики -  
все...

- Не пора ли главному редакто
ру обзавестись симпатичной сек
ретаршей -  для антуража и солид
ности хотя бы?

- Симпатичным секретаршам я 
предпочитаю хороших проверен
ных друзей, в том числе и женско
го пола, которые поддержат в труд
ную минуту. Пришел на работу 
просто в дурном настроении -  это 
уже трудная минута, посидел, по
говорил -  глядишь, и расслабился. 
У меня и кабинета-то нет. Вот ког
да наши журналисты будут иметь 
зарплату, сравнимую с мировыми 
стандартами, тогда я без угрызений 
совести сяду в собственном каби
нете и подумаю о солидности и 
прочем.

ВЕРИТ В СВЕТЛОЕ 
БУДУЩЕЕ

- Несколько лет назад Андрея 
Зайцева то и дело называли вне
брачным сыном мэра. Удалось 
ли за прошедшее время обзавес

тись новыми «родственника
ми»?

- К Александру Сергеевичу Ма
карову я  отношусь с глубочайшим 
уважением прежде всего как к че
ловеку. За последний год с совер
шенно неожиданной стороны рас
крылся для меня директор ТКС 
Владимир Резников: я поражаюсь, 
как он в самой трудной ситуации 
решает проблемы в интересах лю
дей. Это большой друг нашей газе
ты. Со многими людьми, стоящи
ми у власти, сложились хорошие 
отношения: это Владимир Ж ид
ких, Борис Мальцев, Николай Ни- 
колайчук, всегда интересно рабо
тать и общаться с Нелли Кречето
вой и Сергеем Н икифоровым. 
Многие из тех, о ком мы пишем, кто 
выступает на страницах газеты в 
качестве экспертов, наши друзья: 
Альберт Адамян, Александр Мель
ников, Сергей Лазарев, Анатолий 
Кобзев, Вячеслав Новицкий, Геор
гий Майер, Александр Авсейков, 
Камиль Ахмадуллин, Григорий 
Шамин, Сергей Кузнецов, Сергей 
Сахаров, Чингис Акатаев, Мурат 
Хуснутдинов, Виктор Асинсков, 
Владимир Орлов, Сергей Панасюк 
и многие, многие другие...

- Что у «Томских вестей» в бли
жайших и, может быть, отдален
ных планах?

- Загадывать не всегда легко, тем 
более в нашей непростой полити
ческой реальности, ведь предстоит 
трудное время выборов в област
ную думу, потом гонка за президен
тское кресло, когда вообще может 
измениться все. Однако я убежден, 
что газета именно такого формата 
будет нужна обществу все больше 
и больше. Есть планы увеличить 
число полос, выпускать несколько 
приложений. Мечта -  сделать ка
чественный общественно-полити
ческий журнал... Чтобы наши та
лантливые журналисты творили в 
комфортных условиях, при хоро
шей зарплате и замечательной по
лиграфической базе... Возможно, и 
интересный журнал для всей се
мьи...

- Вы считаете, такой медиапро
дукт будет востребованным?

- Я считаю, что люди в России, 
безусловно, будут жить лучше, нас 
ждут другие времена. Без экономи
ческого расчета, само собой, не 
обойтись, и, если пока немного тех, 
кто готов платить 50-70  рублей за 
такой журнал, значит, нужно 
ждать. С другой стороны, посмот
рите: масса великолепных развле
кательных изданий, а попробуйте- 
ка найти Forbes или русский 
Newsweek! Вслед за литературой, 
кинематографом, театром будет 
возрождаться и журналистика. 
Уже сейчас подрастают светлые го
ловы, и они будут делать шедевры 
в отдельно взятом регионе! Главное
-  переломить недоверие читателя, 
не обмануть его снова, не посколь
знуться.

- Что вы можете пожелать себе, 
коллективу, газете, Томску, стра
не, Вселенной?

- У меня есть пугающее предчув
ствие, что совсем близко какое-то 
принципиально иное время. Я не 
хотел бы, чтобы мы стали после
дними в этой цивилизации, кто 
мир воспринимает прежде всего с 
точки зрения духовных ощущений
-  даже если интуитивно, инстинк
тивно. Я называю это христиан
ством, потому что сам христианин, 
но представитель другой конфес
сии и вообще любой человек может 
заменить это понятие тем, что до
рого и близко для него. Такое уст
ройство мира необходимо сберечь 
как единственно не то что правиль
ное, а возможное для человека. А 
здоровья, счастья и радости будет 
становиться все больше -  вот это
го и желаю всем.

P .S .
Коллектив газеты поздравля

ет Андрея Анатольевича Зайце
ва с днем рождения «Томских 
вестей». Первый год показал, 
что безумство храбрых в оче
редной раз оправдывает себя. 
Ну, что, вперед? Вместе.
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В течение прошедшего года томские политики, бизнесмены, 
ученые на страницах газеты «Томские вести» сказали много 

_______ разного о деятельности томских журналистов

« Что касается опыта, о кото
ром вы говорите,решающего зна
чения в работе он не имеет, хотя, 
безусловно, дал мне определенную 
базу и позволяет по-иному оцени
вать многие ситуации. Я  благо
дарен бывшим коллегам по Думе 
и СМИ за уроки, что они препо
дали мне в прошлом». Николай 
Николайчук, спикер гордумы  
№ 4 (40), в интервью

«1 азету читаю с самого ее на
чала. Уважительно отношусь к 
редактору А. Зайцеву, к некото
рым авторам, например А. Яков
леву, М. Бакулиной. Однако в пос
леднем выпуске вашей газеты, за 
29 марта 2006 года (номер 13), 
обнаружил грубейшие фактичес
кие ошибки <... > Конечно, я  пони
маю: от ошибок никто не заст
рахован и не ошибается лиш ь  
тот, кто ничего не делает, одна
ко...». Михаил Соленый, писа
тель, драматург, литератур
ный критик, №  14 (50), письмо 

й  *  4е
«С большим удовольствием и 

определенной пользой для себя я 
внимательно прочел статью - 
«Интернет -  не напасть», кото
рая опубликована в последнем вы
пуске «Томских вестей» ( 1 - 8  
февраля 2006 г.). Сразу отмечу, 
что статья, на мой взгляд, зн а 
чительно более профессионально 
написана, нежели другие публи
кации, связанные с вопросами и 
проблемами И нтернет, в том 
числе в системе образования». 
Борис Колесов, депутат 3-го  
созыва Томской гордумы, № 6  
(42), письмо

«Нынешняя свобода слова, бе
зусловно, отражает современ
ную противоречивую ситуацию в 
общественном сознании, в эконо
мике и политике России. Проти
воречивость заключается в том, 
что свобода слова у  нас есть, но 
она не выросла изнутри, как ра с
тут английские газоны, которые 
подстригали в течение 400 лет». 
Юрий Ершов, декан журфака 
ТГУ, № 5 (41), мнение

«Й?
«Свобода слова нужна в первую  

очередь государственной власти. 
Потому что свободно выражен
ную мы сль легче конт ролиро
вать, чем мысль, изложенную в 
газете «Лимонка» или какой-то 
иной нелегальной прессе. Но в у с 
тановлении норм свободы слова 
государству принадлежит вто

ростепенная роль -  бюрократия 
не может сама себя контролиро
вать». Андрей Остров, пресс- 
секретарь губернатора Томс
кой области, № 5 (41), коммен
тарий

tjfe
«Я иные томские газеты даже 

не читаю, просто просматриваю, 
чтобы понять, кто за сколько по
лос заплат ил и почему. Кому  
нужна такая, с позволения ска
зать, журналистика?». Андрей 
Остров, пресс-секретарь г у 
бернатора Томской области, 
№ 5 (41), комментарий

$е i t  i t
«Судя по тому, что я читаю в 

прессе, если человек имеет что 
сказать, никто ему не препят 
ствует. Другое дело, что нужно 
еще ум ет ь сказат ь правду, 
иметь подтверждение каждому 
слову. А это уже вопрос профес
сионализма. Уровень некоторых 
наш их журналистов, к сожале
нию, не такой высокий, не могут 
работать профессионально и не 
берутся за это». Людмила Каш- 
ковская, генеральный дирек
тор ГТРК «Томск», № 4 (40), 
опрос про СМИ

:У Л ■ \
«В перест роечны е врем ена  

СМИ было сказано: «Выплывай
те, как умеете», и стоит ли те
перь удивляться тому, что СМИ  
стали зависимыми». Соломон 
Выгон, обозреватель газеты  
«АиФ Томск», № 4 (40), опрос 
про СМИ

«Во власти у  нас есть «свя 
щенные коровы», задевать кото
ры х журналисты опасаются -  
себе дороже станет. У нас в Том
ске есть случаи  за п у ги ва н и я  
ж урналистов, воспрепятство
вания проф ессиональной д е я 
тельности журналистов, уволь
нения журналистов с работы по 
политическим мотивам, лиш е
ния журналиста профессиональ
ного приза из-за партийной при
надлеж ности». Юрий Ершов, 
декан ж урфака ТГУ, № 4 (40), 
опрос про СМИ

«Наверное, недаром так много 
говорят о томской медийной ано
малии. Этот феномен объясня
ется тем, что и власть у  нас по- 
либеральнее, поадекват нее, и 
журналисты заслужили автори
тет и научились работать не 
прогибаясь». Юлия Мучник, ве
дущ ая аналит ической п ро

граммы «Час пик», ТВ-2, № 4  
(40), опрос про СМИ

й  й  й
«Цензуры в стране нет каких- 

то 15 лет , и больш евист ские  
традиции так быстро отмереть 
не могут. Чиновничество по-пре
жнему видит в СМИ прислугу, ис
пыт ывают  ст раш ный кризис  
идентификации и масс-медиа». 
Алексей Севастьянов, предсе
датель Томского союза журна
листов, № 1 - 2 (37 - 38), ста
тья

1 *  *
«Один из последних случаев, о 

котором много писали «Томские 
вести», - ситуация вокруг уволь
нения северской ж урналистки  
Татьяны Конради. Мы добились 
оф ициальны х объяснений и от 
руководства телекомпании, и от 
мэра Северска, а по итогам наше
го запроса прокуратура вынесла 
протест на увольнение». Алек
сей Севастьянов, председатель 
Томского союза журналистов, 
№ 1 - 2 (37 - 38), статья

«Редакторы-творцы как дети 
еще в том смысле, что очень тре
петно относятся к себе и своему 
бизнесу, но крайне ревниво к ус 
пехам коллег. Солидаризировать 
сообщество, создать творческую 
корпоративную среду призван в 
том числе и наш конкурс «Акулы 
пера», который в целом позитив
но воспринимается нашей жур
налистской тусовкой, но каждый 
год вызывает какую-то болез
ненную реакцию у  отдельных м е
диа-менеджеров», Алексей Се
вастьянов, председатель Том
ского союза журналистов, № 1 
- 2 (37 - 38), статья

*  *  si's
«Взгляд «Томских вестей» на 

ту или иную проблему радикаль
но отличается от позиции любой 
другой газеты. Лично я нахожу 
этому одно объяснение - ваша га
зета дает информацию объек
тивно. М еня этот стиль уст ра
ивает полностью в отличие от 
стиля некоторых других изда
ний. Одно пожелание -  больше 
аналитических материалов. От 
этого «Вести» только выигра
ют». Альберт Адамян, началь
ник департамента здравоох
ранения администрации Томс
кой области, № 35

*  *  *
«К появлению на местном м е

диа-рынке «Томских вестей» я  
отнеслась, признаюсь, и с радос

тью, и с недоумением. Приятно 
было, что число изданий в городе 
не сокращается, а наоборот, р а 
стет, и, чем больше их будет, 
тем шире у  томичей окажется 
выбор. И  в то же время трудно 
было угадать: какую же нишу 
найдет для себя редакция? Не 
станет ли калькой уже имею
щихся еженедельников? К  счас
тью, этого не произошло». Нина 
Счастная, пресс-секрет арь  
мэра города Томска, №в35

*  *  *
«Несмотря на то, что газета 

очень молодая, она уже имеет  
своих читателей. Благодаряэто- 
м у уже сегодня «Томские вести» 
заняли свою нишу на рынке масс- 
медиа региона. Я  в свою очередь 
регулярно слежу за освещением 
мира культуры в этой газете». 
Олег Попов, начальник депар
тамента по культуре админи
страции Томской област и, 
МЬ35

#  *  Ф
«Мне импонирует, что «Томс

кие вести» - одна из немногих га
зет, которая уделяет внимание 
вопросам культуры нашего горо
да, а еще мне нравится, что газе
та часто обращается к моей пер
соне и просит высказать свою 
точку зрения на тот или иной 
вопрос». Леонтий Усов, худож
ник, скульптор, актер, №34 * *

«Появление газеты  «Томские 
вести» было делом своевремен
ным и необходимым. Независимое 
средство массовой информации -  
это важнейший элемент демок
ратического общества, в кото
ром мы все учимся жить. Н ра
вится, что «Вести» дают досто
верную информацию о жизни го
рода, работе администрации и 
депутатского корпуса. На моих 
глазах проходило становление га
зеты. Было интересно наблю 
дать у  нее все симптомы роста, 
которые бывают у  каждого м ла
денца». Виталий Грахов, пред
седатель ТРО общероссийской 
общ ественной организации  
«Российская медицинская ас
социация», главный врач меж
вузовской больницы, №>34

У- *  *
«Томские вести» способны воз

родить надежду на то, что оте
чественная журналистика нако
нец-то начнет отвечать на воп
росы  честно и работ ат ь по- 
взрослому, информировать и по
могать принимать решения, а не 
пытаться управлят ь чит ат е
лем». Анатолий Губкин, депу
тат Госдумы России, №в34

«Скажу сразу, что ни одну 
томскую газету от корки до кор
ки я  не читаю -  времени на та
кую роскошь нет. А просматри
ваю практически все. И  с этой 
точки зрения мне газета «Томс
кие вести» нравится больше дру
гих. Материалы тут расположе
ны по тематическим полосам, за
головки броские и внят ны е, 
шрифты четкие, диаграммы вы
разительные, цитаты выделены 
-  взгляд сразу выхватывает са
мое важное». Александр М ака
ров, мэр Томска, №«34 * * *

«Мне, как экологу и томичке, 
ближе материалы, рассказываю - 
щие о природе, о проблемах со
хранения окружающей среды, го
родской застройки. И  очень хоро - 
шо, что такие публикации у  вас 
периодически появляются». Оль
га Кобзарь, руководитель цен
тра экологической политики и 
информации ОГУ « Облкомпри- 
рода», №еЗЗ

*  *  *
«М не очень нравятся анали

тические материалы, которые 
публикую т ся в « Томских вес
тях». С удовольствием читаю  
статьи на политические и эконо
мические темы. Хорошо, что га
зета привлекает к сотрудниче
ству специалистов в разных об
ластях жизни. Думаю, что боль
ше внимания вам нужно уделять

новостям. Оперативность в осве
щении событий, мне кажется, 
также необходима и важна». 
Иван Шейрман, предпринима
тель, Томское региональное 
отделение Демократической 
партии России, №33 * * *

«Информация здесь подается 
лаконично и по существу, без 
«воды», излишних эмоций и изби
тых тезисов. И, слава богу, в га
зете нет рекламы. Она, если и 
проскальзывает, то подана дос
таточно интеллигентно. Этим 
«Томские вести» оградили своих 
читателей от самого жуткого 
для жителей нашей страны раз
дражителя». Владимир Варен- 
цов, народный артист России, 
лауреат Государственной пре
мии России, №«33 * * *

«Это одна из томских газет, ко
торая дает действительно своев
ременную и объективную инфор
мацию о происходящем в нашем 
городе. Мне, как человеку,работа
ющему в системе управления го
родом, очень важно быть в курсе 
всех политических веяний и вы
страивать образовательную по
литику в городе в соответствии с 
общей политикой государства, 
области, города. И  в этом «Томс
кие вести» - мой надежный по
мощник. Кроме этого, считаю  
главного редактора газеты. Анд
рея Зайцева своим коллегой. В про
шлом он учитель русского языка и 
литературы, и поэтому в диало
ге о проблемах образования мы с 
ним всегда находим общий язык. 
Уважая лично его, уважаю его га
зету». Игорь Хутор янский, на
чальник департамента образо
вания администрации города 
Томска, №«33

*  *  *
«Я вообще выписываю несколь

ко газет, но в последнее время 
стал замечать, что читать во 
многих стало нечего. Приятное 
исключение в этом плане -  «Том
ские вести». Материалы здесь об
ширные, бывают аналитические 
статьи, которые наиболее, намой 
взгляд, близки к реальной ситуа
ции в обществе. Что особенно нра
вится, так это возможность не 
просто ознакомиться с новостя
ми за неделю, но и увидеть другой 
разнообразный материал». Аль
берт Х лусов, председат ель 
ф изкульт урно-спорт ивного  
клуба «Труд», №«32

.

«Мы, власти, всегда были и бу
дем рядом с вами (со СМИ), во 
всяком случае, те, кто работает  
сегодня во главе власти предста
вительной, исполнительной и го
родской». Виктор Кресс, губер
натор Томской области, № 3 
(39)

«И, между прочим, такое ко
личество средств массовой ин 
формации на один квадратный 
метр только у  нас. А  мы хвалим
ся, что студентов очень много...». 
Борис Мальцев, спикер облду- 
мы, № 3 (39)

«Не верьте, когда говорят, что 
вы (СМ И) плохо пишете, что вы 
предвзяты. На самом деле, все за 
висит от нас: какие мы, такие и 
вы». Оксана Козловская, заме
ститель губернатора Томской 
области, №«3 (39)

*  *  *
«Без негатива новости были бы 

неинт ересны м и . Достат очно  
вспомнить томский проект «Хо
рошие новости» - их просто ник
то не смотрел. По сути, негатив
ная информация подталкивает к 
конкретным действиям, застав
ляет обдумывать ситуацию и за 
ранее исправлять ее в положи
тельную сторону. Что касается 
обилия рекламы... Принимаю это 
как неизбежность. Все понимают, 
что реклама кормит СМИ». Ки
рилл Новожилов, генеральный 
директор ОАО « Сибэлектро- 
мот ор», депутат гордум ы , 
№«12
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Рейтинг упоминаемости и цитирования городских vip-персон в газете «Томские вести» 
__________________ (с 27 апреля 2005 года по 26 апреля 2006 года)

Виктор Кресс

Владимир Жидких

Александр Макаров

Лев Пичурин

Владимир Резников Борис Мальцев

Леонтий УсовАлександр Деев

Николай Николайчук

Денис Молотков

Рейтинг влиятельности политических персон в томских СМИ  
мы представляли не единожды. Пора узнать и «собственных» 
героев, и не обязательно политиков. В действительности, 
имидж  газеты составляет не только то, как о ней рассуждают 
те или иные «випы», но и то, что говорится, и говорится ли 
вообщ е, на ее страницах об известных людях города. Что 
говорят они сами и как охотно идут на контакт с изданием. 
Бессмысленно ведь рассуждать, к примеру, о проблемах  
утилизации промы ш ленны х отходов в масш табах ш кольного  
радио.
Заметим все же: рейтинг упоминаемости проводился на 
материале 1-51-го номеров газеты по принципу частоты  
использования ф амилии в рамках одного и того же контекста. 
Упом инание персоналии на облож ке составляет отдельный  
рейтинг (следует также учесть, что за время существования 
«Томских вестей» она видоизменялась девять раз, а «сквозны
ми» темами в хронологическом порядке становились интриги 
вокруг градоначальника и его административного окружения, 
выборы в Д ум у Томска и, наконец, российско-германский 
саммит).

ПЕРСОНАЛИИ, Первое место 
поделили между собой первые 
руководители города и области. 
И Виктор КРЕСС, и Александр
МАКАРОВ в импровизирован
ном рейтинге набрали по 65 оч
ков -  именно столько раз их фа
милии звучали (на одну и ту же 
тему) в газете за последний год. 
Получается, что ни один номер 
Не обош елся без упом инания 
этих людей. Есть только нюанс: 
имя Кресса чаще примерно на 
двадцать процентов встречается 
при цитировании («Сказано»), 
гораздо чаще, чем, например, имя 
В ладим ира П утина. Но было, 
конечно, в истории «Томских ве
стей» и интервью с губернатором 
(№ 9), в котором, в том числе, 
Виктор М ельхиорович рассуж
дал все больше о хозяйских де
лах: «Парадокс заключается в 
том, что агропром ы ш ленны й  
комплекс Томской области спосо
бен производить сегодня экологи
чески чистые продукты мирово
го уровня. Это как раз тот слу
чай, когда не было бы счастья, да 
несчастье помогло. От нищеты 
мы не используем пестициды- 
гербициды, другую химию. И  если 
в Европе мясо, хлеб, овощи, про
изведенные без различных химдо- 
бавок, днем с огнем не найти, у

нас практически вся сельхозпро
дукция -  высшего качества». Ну 
а м эр я в л я л с я  на стран и ц ах  
«Т ом ских вестей» экспертом  
практически по всем вопросам, 
которые только можно задать 
главе муниципального образова
ния. В том числе, конечно, по 
политическим: «на сегодняшнем 
этапе развития партии «Единая 
Россия» очень непросто. О н» 
взяла  на себя роль правящ ей 
партии, но не очень хорошо с ней 
справляется. И не потому, что 
партия или люди плохие, а пото
му, что все ошибки правитель
ства сейчас пятном ложатся на 
нее. С лож но вы ж ивать между 
м олотом  п рав и тел ьствен н ы х  
ощибок и наковальней требова
ний населения» (№ 33).

Второе место заняли соответ
ственно областной депутат, ди
ректор ОАО «Томские комму
нальны е системы » Владимир  
РЕЗНИКОВ и спикер облдумы 
Борис МАЛЬЦЕВ. Их рейтинг -  
40, и они также достаточно час
то «работают» на цитаты по са
мым различным поводам.

«Бронзу» (от 25 до 30 упоми
наний) равно 'поделили между 
собой председатель Думы Т.омс- 
ка Николай НИКОЛАЙ ЧУК, 
депутат Госдумы РФ  Владимир

Ж И ДК И Х  и Лев ПИЧУРИН,
депутат Д умы города Томска. 
Последний, кстати, также «уни
версален». Вот в № 6 рассуждает 
о театре драмы, назвавшись зри
телем с 1946 года. А в №7 - по по
воду публикаций о городских де
путатах за счет думского бюдже
та говорит так: «Я ни разу не пуб
ликовал за счет бюджета всяко
го рода поздравления химикам, 
энергетикам, лесникам и прочим 
в связи с их профессиональными 
праздниками <...>. Но меня не
сколько чаще других показывают 
в телевизионных программах, ча
сто просят прокомментировать, 
а то и статью написать, при  
этом СМИ сами платят автору 
скромный гонорар». Н у и дей 
ствительно, Лев Федорович пе
риодически выступает в «Томс
ких вестях» в качестве журнали
ста. Да вы и сами знаете.

На четвертом месте в рейтин
ге упоминаемости прочно обо
сн о в ал ся  городской  деп утат 
Александр ДЕЕВ. Приведем его 
комментарий по поводу курса 
президента России из № 6 (42): 
«Не одобряю не самого президен
та Путина, а скорее его окру же* 
ние. Мы держим курс на демок
рат ию  и строим гражданское 
общество, но больше на словах, 
чем на деле. Президент провоз
глашает одно, а окружающие чи
новники подталкивают к разви
тию тоталитарной системы в 
обществе <...>. С другой сторо
ны, как россиянину, мне очень 
нравится позиция президента на 
внешнеполитическом уровне  -  
как жестко он отстаивает ин
тересы России».

П ятое м есто  зан ял , к а к  ни 
странно, далеко не политик, а 
вовсе актер, скульптор и, в об
щем, свободный художник Л е
онтий УСОВ. Его комментарии 
по всевозможным «художествен
ным» и не очень поводам публи
куются в газете буквально с тре
тьего ном ера. Ну,, наприм ер:
«Жизнь показывает, что рефор
мы в России не идут. Мое вызрев

шее мнение: России нужен Пино
чет! Чтобы двигать экономику, 
развивать малый и средний биз
нес». Вот так.

Далее по списку идут депутат 
Денис МОЛОТКОВ, переизб
ранный мэр Северска Николай 
КУЗЬМЕНКО (вот, кстати, его 
мнение о предстоящих тогда еще 
выборах: «Судя по тому, как ос
вещается в СМИ начало предвы
борной кампании, ожидаю, что 
борьба за пост мэра Северска чи
стой не будет. Уже сегодня за 
метны определенные тенденции. 
П рактически все СМ И Томска 
наперебой говорят о выборах в 
Северске, строят предположе
ния, но то, с каким желанием по

р о й  подхватывается любая нега
тивная информация о нашем го
роде, о событиях, в нем происхо
дящих, не может не насторажи
вать», №17), экс-глава областно
го деп артам ен та по культуре 
Олег ПОПОВ и Альберт АДА
МЯН. Последний, как руководи
тель департамента здравоохране
ния администрации Томской об
ласти, в интервью (№ 17) рассуж
дает: «Платная стоматологичес
кая услуга очень дорого стоит, а 
если бы клиник стало в два раза  
больше, возникла бы конкуренция, 
цены стали бы падать, и обычно
м у томичу лечение зубов в част
ной клинике стало доступным. 
Кстати, многие приезжают к 
нам в Томск лечить зубы из-за  
границы -  им это выгоднее. По
этому напрасно мы считаем, что 
у  нас все плохо, просто мы мало 
знаем о том, как дорого любое ле
чение за границей, где лучше во
обще не болеть».

Н у и замыкаю т «великолеп
ную двадцатку» руководитель 
бюджетно-налогового комитета 
гордум ы  Кирилл Н О В О Ж И 
ЛОВ, областной депутат Григо
рий ШАМИН, замы губернатора 
Вячеслав Н А ГО ВИ Ц Ы Н . 
Юрий СУХОПЛЮЕВ и Оксана 
КОЗЛОВСКАЯ (так часто об
суждавшая с журналистами воп
росы ТВЗ: «У нас тридцать про

центов населения имеют высшее 
образование, что намного больше 
среднего показателя по стране, 
бурно развиваются инновацион
ные предприят ия: каждый год 
п оявляет ся по 20  - 30  новы х  
фирм, а их общее число составля
ет несколько сотен. Только в об
ласти информационных техно
логий сегодня действуют более 
500 предприят ий», № 22), еще 
одна женщина-политик - Нелли 
КРЕЧЕТОВА, а также вице-мэр 
по Ж КХ Сергей ПАНАСЮК.

Ну а па
первой полосе безусловным ли
дером стал все-таки Александр 
Макаров -  в 51 номере его фами
лия или должность были напеча
таны на обложке не менее 13 раз. 
Виктор Кресс здесь оказался вто
рым -  11. Далее следуют «випы», 
у п ом и н ан и е о которы х было 
шесть-пять раз: Владимир Ж ид
ких, Б орис М альцев, Альберт 
Адамян, Н иколай Николайчук 
собственной персоной и... обоб
щающее обозначение «городская 
дума» (спасибо выборам: навер
ное, скоро столь же часто мы бу
дем говорить о думе областной). 
По четыре раза «засветились» 
Григорий Ш амин, А лександр 
Деев и Денис Молотков, трижды 
перечислены Евгений Кротов, 
Александр Пономаренко, Вячес
лав Наговицын, Нелли Кречето- 
ва и Оксана Козловская, два раза 
-  Владимир Резников, Сергей 
Панасюк и Лев Пичурин.

Всех этих и многих других, 
б езусл ов н о  заняты х, лю дей  
журналисты редакции благода
рят за то, что нашли время для 
общения с нами в своем плотном 
графике. Потому что благодаря 
им «Томские вести» становятся 
интереснее, объективнее и акту
альнее. И потому, что игнориро
вать СМИ можно, но найти кон
структивные пути сотрудниче
ства (а не способ заплатить или 
пригрозить кому надо) -  куда 
сложнее.
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М о м е н т  и с т и н ы

М арина БАКУЛИНА

Двенадцать
месяцев

«Томские вести» появились вопреки всем законам 
медийного бизнеса и своим первым днем рождения ставят 

точку на бесконечных разговорах по поводу «короткого века»
новоявленных газет

М А Й
П ервы й  ном ер «рож дался»  

вслеп ую . Е го четк о  ви д ел  и 
представлял, пожалуй, только 
Андрей Зайцев. Редакция напо
м и н ал а  ск о р ее  ш таб боевы х  
действий: не расставленная ме
бель, новые компьютеры, горы 
к а н ц е л я р и и  в п е р е м е ш к у  с 
чаем -коф е и сигаретами, пер
вые сверстанны е полосы, спон
танны е дебаты... И вот в этом 
хаосе предметов и движ ений -  
еще пахнущ ая краской стопка 
Н А Ш Е Й  ГА ЗЕТЫ . Казалось, 
мы сами удивились сделанно
му.

«Ш еф в больнице!» - прозву
чало как гром среди ясного неба 
(не выдерж авш ий напряж ения 
а п п е н д и ц и т  п р и ш л о сь  у д а 
лить). Постельный режим «уло
жил» Зайцева как раз в дни вер
стки  следую щ его вы пуска, и 
больничная палата третьей го
родской превратилась в допол
н и т е л ь н ы й  о ф и с  р е д а к ц и и . 
Н аш  автомобиль едва успевал 
перевозить «походный» диск... 
Н о в результате мы снова уди
вились: нам нравилась наш а га
зета!

Это был месяц внутриредак- 
ционной эйф ории и иронично
го с к е п т и ц и зм а  к о л л е г . М ы 
бы ли уверены: умному Томску 
нельзя без аналитического еж е
недельника; корифеи газетного 
р ы н к а  п р е д р е к а л и : « п р о ек т  
двух-трех месяцев».

ИЮНЬ
Весь июнь мы усиленно спо

рили. Н е так-то просто в один 
день отказаться от довлеющего 
«опыта» и проф ессиональны х 
ш аблонов. Т радиционно  р о с 
сийский метод «сходил-увидел-

написал» не проходил. З а  день 
мы у м у д р ял и с ь  оп роси ть  по 
два-три десятка специалистов. 
При том, что в редакции ф унк
ционировал  лиш ь один тел е
фон. Н о мы ж или атмосферой 
«пионерского» движ ения: ш а
гать первыми -  что еще может 
быть лучш е для журналиста!

Работали без выходных. А за 
окном  сто ял а  ж ара, и белы м  
ковром устилал тротуар топо
лины й пух. В один из воскрес
ных дней, когда Томск букваль
но вымер, м озги плавились и 
о тк азы вал и сь  «ш евели ться» , 
А н дрей  в д р у г  п р ед л о ж и л : 
«Н уж но скупнуться!» И, уса
див нас всех в машину, привез 
на замечательное озеро.

Потом мы еще заехали в бо- 
гашевский аэропорт, чтобы сде
лать ф отоиллю страции к мате- Бегущая по волнам...

Журналист Анна Лушева познает вязальное дело

ГА З Е Т Ы  -  К А К  Л Ю Д И , И М Е Ю Т СВОЙ Д Е Н Ь  
Р О Ж Д Е Н И Я  И  СВОЮ  И С ТО Р И Ю  Ж И З Н И

Без гитары «Томские вести» были бы невозможны...

Писатель Юлий Буркин любит попариться с прессой

Вышел десятый номер газеты. Какая уж тут работа!

риалу И горя Тю рина о конку
рентных баталиях между авиа
ционными компаниями.

ИЮ ЛЬ
Р ед ак ц и о н н ая  д и ск у сси я  о 

том, каким традиционным ж ан
рам все же есть место на стра
ницах «Томских вестей», завер
ш и лась , по к р а й н е й  м ере, в 
пользу старого доброго интер
вью. И первым наш им собесед
ником стал губернатор Виктор 
Кресс. Потом -  депутаты Госду
мы России Владимир Ж идких 
и А натолий Губкин, первый за 
меститель мэра Сергей Лазарев, 
то л ько  что и зб р ан н ы й  глава 
Ш егарского района Олег М ай
ков... К аж ды й разговор, есте
ственно, разн ы й  по сод ерж а
нию и стилистике, не выпадал 
из общей идеологии газеты. Это 
рад о вал о  и вд охн овляло . Н а 
новых фигурантов. Н а необыч
ны е ж ан ровы е повороты . Н а 
«свежие» темы.

И  снова в больницу «по ско
рой» увезли  А ндрея Зайцева. 
Н а этот раз подвело сердце. Но 
его ведь  не вы реж еш ь, даж е

если оно очень устало. Установ
ку врачей «не пить, не курить, 
не волноваться, не...» он добро
совестн о  стар ал ся  вы д ер ж и 
вать: суперответственность за 
начатое дело не позволяла по
ступать иначе. В свой первый 
воскресный «круиз» по Томи, 
приуроченны й ко дню рож де
ния Татьяны  Д рем иной (Топ- 
чи й ), редакция отправлялась  
без шефа.

АВГУСТ
П риш ло время «сверить», на

сколько соответствует наш и н 
туитивны й марш рут по пути к 
своем у читателю  с ч аян и ям и  
последнего. С облазн  угодить 
м ногим  бы л очень вели к , но 
бо л ьш е в с е -т а к и  « д ер ж ал а»  
цель - не свернуть к скандалам, 
п оли ти ч еск и м  и к р и м и н а л ь 
ным разборкам, «желтым» те
мам. Х отя выдерж ивать линию  
газеты было достаточно сложно 
-  информ ационны й вакуум не 
р азр я ж а л а  даж е н ач ав ш ая с я  
предвыборная гонка за кресла в 
городском  парлам енте. И зб е
ж ать страш ного слово «скуч-
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Заместитель главного редактора по правовым 
вопросам Олег Павлов (с гитарой] вообще-то

пишет хорошие песни

Ну как же можно отмечать праздники без 
Сергея Никифорова, Леонтия Усова, 
Ольги Сулакшиной и Юлия Буркина

.

Философ, мыслитель, журналист 
Михаил Кречмер с первых дней влюбился 

в женский коллектив редакции

*

*

*

Губернатор Виктор Кресс при виде Андрея Зайцева
заливается добродушным смехом

День рождения Татьяны Дреминой. 
На теплоходе музыка играет...

ны й» у д ал о сь  б л а го д ар я  н е 
скучной редакционной жизни...

П ер во е  су д еб н о е  р а з б и р а 
тельство «возникло» откуда не 
ждали. С начала нас развеселил 
дедуля-балагур: приш ел, стал 
расхваливать газету (мол, нет 
таких в Т ом ске -  глубоких и 
емких), попросил побольш е но
меров («В деревню увезу, пусть 
селяне читают...»). А через м е
сяц пришел уже не один -  с под
писантами письма, в котором  
ветераны возмущ ались статьей 
« О к о п н а я  п р а в д а » . А н д рей  
Зайцев с ними долго говорил, 
казалось, они поняли друг дру
га. Об этом  н ап и сал  потом  в 
«Письме редактора», и зви н и л
ся перед фронтовиками...

СЕНТЯБРЬ
К 20-му номеру показалось, 

что «нащ упали» контуры  сво

ей облож ки. З а  два десятка вы
пусков к ак о й  т о л ь к о  она ни 
бы ла -  и с «крупны м  планом», 
и вовсе без ф отоиллю страций, 
на оранж евой  подлож ке и на 
серой, с анонсами слева и спра
ва... П оявилась первая полоса 
писем читателей... М ы сф орм и
ровали первы й рейтинг извес
тных томских политиков, б и з
несменов, руководителей пред
приятий. Теперь уже два тел е
ф о н а  с сам ого  р ан н его  у тр а  
«сп раш и вали » , «требовали » , 
« б л а г о д а р и л и » , « в о з м у щ а 
лись» . П одрос и ш тат р ед ак 
ции.

В новы й оф ис мы переезж а
л и  уж е д о стато ч н о  больш ой  
командой. Расположились про
сторно, расставили  новые сто
лы  и компьютеры. Андрей З а й 
цев зан ял  отдельны й кабинет, 
да только не смог и месяца про

держ аться  там. П еревел  туда 
директора реклам ной  служ бы 
Л илю  Кустову.

И св ад ьб а  н аш ей  м олод ой  
ж урналистки Н асти С трельни
к о в о й  с т ал а  д о б р ы м  зн а к о м  
этого месяца.

О К ТЯ БРЬ
С разу после избрания депу

татов городской дум ы  судьба 
«Томских вестей» опять стала 
притчей во язы цех. Эти пере
суды  б ы ли  б е с п о ч в е н н ы м и : 
выборы за деньги мы не отп и 
сы вали, а потому ж изнь редак
ции  п р о д о л ж ал а сь  в том  же 
аналитическом  русле. Т олько 
поводов для публикаций  при
бавилось -  сф орм ировать пор
трет новы х городских п ар л а
ментариев, проанализировать  
итоги выбора том ичей, спрог
н о зи р о в а т ь  б у д у щ у ю  го н к у  
кандидатов...

П е р в а я  п о л н о в е с н а я  п о д 
п и с н а я  к а м п а н и я  т р е б о в ал а  
с о о т в е т с т в у ю щ е г о  P R -n p o -  

чдвиж ения -  мы  у сл ы ш ал и  и 
увидели  свои первы е видео- и 
ауд и ороли ки . А первы е п о д 
писчики , которы х так  береж 
но опекает С ветлана А лексан
дровна К узьм енко, снова за с 
тавили  задум аться о портрете 
наш его читателя. И х, чи тате
лей, мы лю бим  уж е за то, что, 
о д н а ж д ы  п о в е р и в  н ам , он и  
п родолж аю т с интересом  по
купать «Томские вести».

Г лавн ы й  и тог тех  осен н и х  
разм ы ш лений вы лился в осоз
нание необходимости спецпро- 
ектов. Ж ан н а В ороная стала у 
руля этого направления.

НОЯБРЬ
Н ас все меньш е «кидает» из 

стороны в сторону. Газета п ри
обретает четкие тем атические 
о ч е р т а н и я , а п у б л и к а ц и и  -  
ф орм ы . Т еп е р ь  у ж е  хо ч ется  
« гл у б и н ы »  и « с х в атк и  м н е 
ний». Александр Яковлев озву
чил ж елание вы ехать в село -

и его  д р у ж н о  п о д д е р ж а л и . 
Ю ная А нна Л уш ева захотела 
попробовать «сменить п роф ес
сию» - и ее благословили. Н а
чал удивлять  сю ж етами и «ра
курсами» ф отокор И горь Заха
ров... В редакции  воцарилась  
атм осф ера творческого «см я
тения».

Д ЕК А Б Р Ь
П р и б л и ж ен и е Н ового  года 

мы почувствовали в первой де
кабрьской декаде. В один пре
красны й день в редакцию  «за
ехали »  ел к и . Р а зн о к а л и б е р 
ные, они бы ли тут же н аряж е
ны и расставлены  по офису. И 
хотя, будучи искусственны м и, 
пихтовы м и аром атам и не мог
л и  п охвастать , праздн и ч н ы м  
настроением вдохновили спол
на. «М озговы е атаки» возника
ли  как  бы сами собой, а прого
воренное стрем ительно вопло
щ алось. Это был м есяц уди ви 
тельны х рейтингов и опросов, 
новы х рубрик. Д аж е наш и ста
ры е знаком ы е заговорили  по- 
новому интересно.

В енчала м есяц корп орати в
н ая  «тусовка»  в к ал тай ск о м  
центре «Томь» с праздничны м  
у ж и н о м , с а у н о й -б а с с е й н о м , 
песням и  под гитару, пробеж 
кой на коньках м орозны м  ут
ром после ш аш лычного завтра
ка. Н еудивительно, что после
дний  номер в уходящ ем  2005 
году получился по-сем ейном у 
добры м и искренним .

Я Н В АРЬ
Н овы й год опять начинался 

с эксперим ентов. С делали  32- 
полосник и поняли  свой потен
циал. П опробовали отойти от 
з а д а н н о го  ф о р м а т а , ч то б ы  
осознать: н ельзя  перегибать в 
своих изы сканиях. О т иной об
л о ж к и , к р ад о сти  д и зай н ер а  
А лександра И нозем цева, отка
зались уж е после двух вы пус
ков. Н о остались верны  себе в 
главном: аналитика -  наш  ко

нек. Н е зря же ш утят коллеги  
из других изданий: «Да что С 
них возьмеш ь, кроме анализа». 
М ы не обиж аемся -  гордим ся 
такой оценкой. Д а и ном иниро
вание «Томских вестей» в чи с
л е  п р е т е н д е н т о в  н а з в а н и е  
«лучш ий ж урналистский  п ро 
ект года» на конкурсе «Акулы 
пера» - ф акт более чем красно
речивый.

Ф ЕВ РА Л Ь
М есяц  новы х лиц. Ректоры  

у н и вер си тето в ,.п и сател ь  В а
дим М акш еев, тележ урналист 
А лексей Багаев, руководитель 
о б л зд р ав а  А льберт А дамян...
О ни стали наш им и собеседни
ками преж де всего потому, что 
так  захотели  читатели. «Ч и с
тое инф орм ирование»  мы о т 
вергли сами изначально, сосре
доточивш ись на изучении п ро
и сх о д я щ его , с о п о с т а в л е н и и  
«было», «есть», и «будет». Ч и 
татель  подвел нас к понятию  
«осм ы сление» . Вот он - мо- 
мент истины: «Томские вести», 
ор и ен ти р о ван н ы е на д у м аю 
щую аудиторию , во стр еб о ва
ны! М ало того -  газета разви- J
вается не вопреки, а благодаря (
этому ум ном у читателю . |

М А Р Т
А в кон ц е м ар та  у А н дрея  <

З ай ц ева  роди лся  долгож дан- |
ный сын. Б огаты рь -  4100 г, 57 j
см. Еще один добрый знак в ис- I
тории наш ей газеты. Как гово- j
рит отец, Д м итрий  растет ф и- j
лософ ом  -  м ного дум ает и с ! j
лю бопы тством  рассм атривает <
м ир. Н и ч его  у д и в и тел ьн о го , j
ведь  он - буд ущ и й  ч и т ат ел ь  j
«Томских вестей». j

<
АП РЕЛ Ь <

И снова -  апрель. Завтра на- 
чинается отсчет второго года 
и сто р и и  Н А Ш Е Й  Г А З Е Т Ы .
Всем циникам  и скептикам  -  в 
укор.

Новый год для редакции - возможность обсудить любимую работу. 
Но только в течение пяти минут. А потом - праздник до утра

*
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Записала Татьяна ДРЕМИНА

...По фамилии 
М акаров

Российско-германский саммит и создание ТВЗ - лишь малая толика пути, который предстоит 
совершить нашему городу. По крайней мере, большинство томских чиновников настроены на 

волну, «все только начинается...» Так ли это? Об этом и других городских вопросах - 
___________  наша беседа с Александром Макаровым, мэром города Томска

П О С Л Е Д Н И Й
АККОРД
Н А К А Н У Н Е

- Александр Сергеевич, стала 
известна траектория передви
ж ения вы сокопоставленны х  
лиц во время саммита: прово
дить консультации они будут в 
Научной библиотеке, а обедать 
в Доме ученых. Нас интересу
ет участок дороги, который они 
пройдут пешком, с точки зр е
ния безопасности.

- Решать вопросы безопасно
сти не в моей компетенции, ду
маю, что со о тветству ю щ и е 
структуры безопасность обеспе
чат. А мы, прежде всего, долж 
ны извиниться перед томичами 
за те временные неудобства, ко
торые они испытают во время 
саммита, и призвать к понима
нию, что впервые за 400-летнюю 
историю Томска к нам в город с 
визитом прибывают две главы 
государств. Томичи обязаны все 
у стр о и ть  н о р м ал ьн о . Ч тобы  
люди чувствовали себя в гостях 
комфортно. Ни коврами, ни ро- ю 
зами дорогу устилать не будем, о 
но чистоту и порядок наведем. И < 
ни в чем не могу упрекнуть го- S 
родские службы: 90 процентов £ 
порядка и чистоты на тротуарах, 8 
дорогах и благоустройства тер- * 
риторий - это их заслуга. Я сам н 
лично каждый вечер объезжаю е 
город и контролирую работу.

- Много сложностей возника
ло в связи с подготовкой к сам
миту?

- Основные проблемы создают 
нам погодные условия. Те бла
гоустроительные работы, кото
ры е следовало  п ровод и ть  на 
протяжении двух месяцев, при
шлось выполнять в кратчайшие 
сроки.

Я искренне не понимаю лю 
дей, которые задают вопрос: «А 
зачем нам этот саммит?» Томск 
станет центром крупной поли
тики, и это дает многие преиму
щества. Мало того, что о городе 
узнают во всем мире, Томск ста
нут рассматривать не только с 
политической точки зрения, но 
и экономической. К нам приедет 
много крупнейших российских 
и иностранных производителей,

которые готовы стать инвесто
рами во многих проектах. Даже 
оп осредован н ы й  эф ф ект  для 
Томска будет в любом случае 
велик -  мы от этого только вы 
играем. Лучше хорошо подгото
виться и произвести впечатле
ние. Поэтому идет колоссальная 
работа: встретить и разместить 
тысячу гостей в нашем малень
ком городе непросто. А кроме 
этого необходим о обеспечить 
питание, досуг, места для прогу
лок.

- Есть вероятность того, что 
во время саммита на улицу вый
дут недовольные демонстранты 
и пикетчики с лозунгами? Х о
дят слухи , что в Томск едут  
многочисленные представители 
общ ественны х организаций  
именно для того, чтобы выра

зить свое недовольство перед 
президентом и госпожой Мер
кель...

- Это обычный эффект любо
го крупного политического со
бы ти я , когд а общ ествен н ы е 
организации собираю тся в од
ном месте продемонстрировать 
власти свое отнош ение к без
домным собакам, экологии, де
путатам, федеральным законам. 
Я считаю это непатриотическим 
отношением к городу. Зачем по
зорить город именно в этот мо
мент? Согласитесь, что когда к 
вам в дом приходят гости, вы их 
встр еч аете  с радуш ием , а не 
скандалом. И томичи долж ны 
проявить гостеприимство и убе
дить провокаторов из других го
родов не провоцировать митин
ги. Да и что пользы с того, что 
н ач н ут кри чать  и вы ступ ать  
против власти? Эффекта от это
го не будет. Власть должна про
явить жесткий характер и на это 
время запретить все демонстра
ции, митинги и пикеты. Важное 
и сложное политическое мероп
риятие нельзя сопровождать су
масшедшими лозунгами.

- Госпожа Меркель и прези
дент Путин планируют п осе
тить мэрию?

- Возможно, хотя такая зада
ча не стоит, потому как прези
дент и М еркель едут в Томск на 
внешнеполитическое мероприя
тие. Конечно, если' они проявят 
желание посмотреть город, я  с 
удовольствием выступлю в ка
честве гида.

Ш А Г  З А  ШАГОМ -
1C Т В З

- Среди томских строителей 
звучат опасения, что обустраи
вать особую  экономическую  
зону будут иностранцы. Хоте
лось бы узнать приоритетное 
направление муниципалитета в 
этом плане, действительно ли 
строительство первой очереди 
ТВЗ доверят иностранцам, а не 
томским строителям?

- М униципалитет всегда под
держивал и поддерживает томс
ких строителей, но в данном слу
чае все долж ны  иметь четкое 
представление, что такое ТВ З 
для Томска. Это наше будущее.

Это шанс города пробиться в 
элиту промышленных, научных 
и инновационных центров. По
этому здесь не стоит задача дать 
возможность строителям и про
ектировщикам заработать на тех 
деньгах, что выделяют под стро
ительство. Стоит задача постро
ить действительно современное 
жилье, соответствующ ее стан
дартам XXI века, а не продубли
ровать Академгородок. Именно 
поэтому я  настаиваю на том, что
бы был проведен жесточайший 
конкурс среди проектировщиков 
и подрядчиков. И не факт, что 
томские компании сумеют выиг
рать. Мы пойдем путем нормаль
ной конкурентной среды, а не.

ТВ З  Н А  ТЕ Р Р И ТО Р И И  ТО М С К А
768 тысяч кв. м - жилой фонд микрорайонов, 
прилегающих к территории ТВЗ и Академго

родку (в рамках этого проекта их планируется 
благоустроить).

20 км автомобильных дорог.
604 тысячи кв. м площади автопарковок.

4,2 тысячи кв. м площади газонов и дворов.
2 640 000 тыс. рублей - ориентировочная сто

имость первой очереди жилья в ОЭЗ.
792 тыс.^рублей - ориентировочная стоимость 

первой очереди объектов соцкультбыта и 
инфраструктуры.
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путем квасного патриотизма. На 
данном этапе ведутся перегово
ры с турецкой, австрийской, сер
бской, китайской и казахстанс
кой строительными компания
ми, которые будут наравне с том
скими участвовать в конкурсе. 
Выиграют томские строители -  
будут строить.

- Александр Сергеевич, сей
час очень много дискутируют по 
поводу того, что Ф едерация  
«кинула» Томск и не выделила 
ни копейки на создание ТВЗ.

- В этом нельзя винить ни ад
министрацию области, ни Феде
ральное агентство управления 
особыми экономическими зона
ми. Дело в том, что до сих пор нет 
четких правил игры, поэтому 
приходится идти путем дополни
тельных соглашений и поправок. 
Например, не прописано, из ка
кого бюджета - федерального или 
областного - будут финансиро
ваться отдельные элементы инф
раструктуры: строительство жи
лья и корпусов, подключение 
света, газа, тепла. На данный мо
мент больше вопросов, чем отве
тов. После саммита на решении 
этих моментов сконцентрируем 
все усилия.

- По городу ходят слухи о гря- 
дущ ем  строительном бум е в 
Томске. Рассказывают о много
этажных зданиях с пентхауса
ми, которые обещают построить 
московские компании, о небы
валом финансировании строи
тельства на территории горо
да... .

- В Томске проектируется не
сколько масштабных торгово
развлекательных комплексов, 
где бы помимо торгового центра 
работали небольшие кинозалы, 
детские клубы, спортивные пло
щадки, но это не имеет отноше
ние к строительному буму. Да и 
о каком строительном буме идет 
речь, когда к этому не готовы фи

- Если постоянно привлекать 
кредиты для решения важных го
родских проблем, то неизбежно 
может возникнуть вопрос о кре
дитоспособности города, а этого 
бы не хотелось. Действительно, 
сущ ествую т вещи, которые в 
принципе не предусмотрены в 
меж бю дж етных отнош ениях. 
Нет ни рубля на дорожное стро
ительство и благоустройство, на 
этот год городу выделено всего 
20 миллионов рублей на ямоч
ный ремонт, и если мы не покло- 
нимся области, то в этом году не 
построим ни одного метра новых 
дорог и тротуаров. Не хватает 
финансов на ремонт социальной 
сферы. Нет денег на расселение 
ветхого жилья, и многие томичи 
по-прежнему живут в аварийных 
домах. Без помощи и субвенций 
из бюджета области город просто 
не выживет.

- Александр Сергеевич, сей
час вы довольны кадровым со
ставом мэрии? Или нас 'еще 
ожидают перестановки в соста
ве администрации города?

- Никогда не бываешь доволен 
до конца всеми сотрудниками и 
действую щ ими структурами. 
Всегда есть желание улучшить и 
найти более активных и рабо
тоспособных людей. Радикаль
ных перестановок не будет, но не 
убежден, что все останется, как 
сейчас. На данны й момент 
команда работает стабильно.по 
всем направлениям, но трудно 
предположить, какие будут по
ставлены задачи завтра и сможет 
ли коллектив с ними справить
ся?

- Разделение города на четы
ре административных района 
показало реальную работу гла
вы каж дой администрации. 
Складывается впечатление, что 
еще немного - и они соцсорев
нования начнут устраивать. Вы 
довольны?

- Это именно то, на что я рас
считывал. Здоровая конкуренция 
и желание сделать невозможное 
для своего района в условиях не
дофинансирования. Об эффек
тивности их работы вам могут 
рассказать сами томичи.

ТЕХНОЛОГИИ
- Н е м ож ем  не спросить о 

предстоящих выборах в Госду
му Томской области. На ваш 
взгляд, есть ли у партии «Еди
ная Россия» шанс взять боль
шинство голосов в областной  
Думе?

- Все зависит от того, как бу
дут действовать городская и об
ластная власти. Если придем к 
единому мнению, то совместны
ми усилиями создадим нормаль
ную работающую Думу, а если 
каждая власть начнет «тянуть» в 
свою сторону -  ничего хорошего 
из этого не выйдет. Но для побе
ды на выборах партии придется 
полностью изменить свое лицо. 
Это должна быть не партия бол
тунов, а партия конкретных дел. 
Партия людей, которые на самом 
деле озабочены ситуацией в го
роде и области, которые хотят ре
ально помочь томичам в реше
нии их проблем. Если партия 
пойдет таким путем, я буду вся
чески её поддерживать.

- Что касается поправок в за
кон «Об общих принципах орга
низации местного самоуправле
ния», есть ли у мэров российс
ких городов четкая и слаженная 
позиция в этом вопросе, что 
предпринимается для возвраще
ния полномочий?

- Попытки антидемократичес
кими методами укоротить руки 
местному самоуправлению были 
всегда. На мой взгляд, мэры дол
жны объединиться и озвучить 
единую позицию на этот счет ру
ководству страны. Если област
ные депутаты примут закон, огра
ничивающий права местной вла
сти, я буду настаивать на рефе
рендуме. Пусть томичи в откры
тую высказывают свое отноше
ние к закону, который по своей 
сути оспаривает народный выбор 
главы администрации города.

НА ЗАСЫПКУ...
- Кого пророчите на место на

чальника управления здравоох
ранением города Томска?

- Нахожусь на грани принятия 
решения. Я  очень внимательно 
изучил предлагаемых претенден
тов, что баллотировались на этот 
серьезный пост, и практически 
определил кандидатуру, которую 
буду назначать. Но до этого необ
ходимо провести реорганизацию 
в самом управлении здравоохра
нения города. На мой взгляд, шта
ты очень раздуты и неизбежно 
сокращение, а уже после него бу
дем назначать начальника.

- В этом году впервые за мно
го лет людей рождалось больше, 
чем умирало. Это бесспорно  
приятная тенденция и один из 
показателей улучш ения д е 
мографической ситуации. Поче
му это происходит? У томичей 
появилась вера в завтрашний 
день?

- Мне кажется, людям опосты
лела постоянная социальная апа
тия, они устали ждать лучших 
времен. Хотя не стоит забывать и 
о том, что за предыдущие годы 
очень много людей решили свои 
проблемы с жильем. Сработала 
молодежная программа по обес
печению жильем, возможность 
участия в долевом строительстве 
и ипотеке, молодые семьи реши
ли жилищные проблемы и заду
мались о детях -  это вполне есте
ственный процесс.

- В городском бюджете из года 
в год постоянная нехватка финан
совых средств. Вот и опять об
ласть выделяет городу очередные 
субвенции в размере 205 милли
онов рублей. Скажите, хватает ли 
денег на зарплату бюджетникам, 
проведение благоустройства, или 
город живет в кредит?

нансово-экономические меха
низмы и сама строительная от
расль? Прежде всего, слабо раз
вито проектирование, и как бы 
наши строительные компании ни 
били себя кулаком в грудь, у них 
нет опыта строительства высот
ных зданий. Но самое главное - 
ситуация в отрасли производ
ства строительных материалов. 
Если даже предположить, что 
начнется строительный бум, то 
его продолжительности хватит 
на год-полтора. Цемент, металл и 
кирпич закончатся, а дальше 
что? За последние 20 лет со вре
мен перестройки мы ни рубля не 
вложили в развитие базы строи
тельной индустрии. Сколько у 
нас в Томске открылось новых 
кирпичных заводов? А  цемент
ных? У  нас есть районы, где име
ются залежи известняка, но мы 
предпочитаем закупать цемент в 
Кемерове, а не производить са
мостоятельно. М ы  ничего не вло
жили, но хотим иметь строитель
ный бум. Так не бывает. Все, что 
у нас есть, это старые техноло
гии, которые использовались 
еще при социализме.

ВЫСОКИЕ
ПОЛИТ-

ТКС , но в целом все вопросы, ко
торые выносились на повестку 
заседаний гордумы  по Т К С , 
встречались с пониманием. Быва
ют дискуссии, но Слободин ни
когда не избегает прямых контак
тов и всегда готов вести диалог с 
депутатами, с общественностью.

И з У с т а в а  г о р о д а  
Т о м с к а , 

ст. 63 «Гарантии  
прав граж дан  

на осущ ествление  
, местного  

самоуправления»:

1. На территории муници
пального образования дей 
ствуют все гарантии прав 
граждан на осущ ествление 
местного самоуправления, ус
тановленные Конституцией 
Р Ф , федеральными закона
ми, законами Томской облас
ти и настоящим Уставом.

2. Органы местного самоуп
равления обязаны принимать 
меры по защите прав населе
ния на местное самоуправле
ние.

3. Мэр города Томска впра
ве обжаловать в установлен
ном законом порядке право
вые акты органов государ
ственной власти, выходящие 
за пределы их компетенции, 
нарушающие права и закон
ные интересы населения му
ниципального образования.

ИННОВАЦИОННАЯ  
ПРОГРАММА  

ТОМСКА  
НА 2006 ГОД 

"ТОМСК - ЦЕНТР 
О БРАЗО ВАН И Я, 

НАУКИ
И ИННОВАЦИЙ  

МИРОВОГО
КЛАССА" 

(ЗА К А ЗЧ И К И  - 
АДМ ИНИСТРАЦИЯ  
И ДУМ А ГОРОДА)

6 млн рублей - 
финансирование 

программы из 
городского бюджета. 

13,650 млн рублей - 
планируется привлечь.

РАЗУМНЫЕ
«СИСТЕМЫ»

- Какие отношения сложились 
между мэром Томска и новым 
руководством ТКС?

- Не единожды открыто гово
рил генеральному директору 
Р К С  Михаилу Слободину комп
лименты. Мне импонирует, что 
он взвешивает свои реальные воз
можности и никогда не дает невы
полнимых обещаний. Все подхо
ды экономически просчитаны, и 
я убежден: все, что он планирует 
в отношении ТКС , будет сделано.

- Городская дума противосто
ит или поддерживает вас в реше
нии вопросов ТКС?

- Есть некоторые депутаты, ко
торые очень ревниво относятся к

ГРАФИК ПРИЕМ А ГРАЖ ДАН ЗАМЕСТИТЕЛЯМИ М ЭРА  ТО М СКА  
Прием по личным вопросам ведется по предварительной записи.
Заявки томичи могут подать в приемную по личным вопросам с понедельника по четверг 
с 9 до 12 часов по адресу: пр. Ленина, 73, каб.16.

№
п/п

Фамилия 
и инициалы

Должность Место
приема

Часы
приема1 Лазарев С.М. Первый заместитель мэра Каб. № 47 Еженедельно среда, 16.00-18.002 Мельников А.А. Заместитель мэра, управляющий делами .Каб. № 28 Еженедельно вторник, 16.00-18.003 Шатурный И.Н. Заместитель мэра Каб. № 35 Еженедельно среда, 16.00-18.004 Афанасьев В.А. Заместитель мэра Каб. № 32 Еженедельно понедельник, 16.00-18.00Ь Панасюк С.Я, Заместитель мэра по ЖКХ и энергетике Каб. № 53 Еженедельно понедельник, 16.00-18.00Ь Балановский А.П. Заместитель мэра Каб. № 29 Еженедельно четверг, 16.00-18.00
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Ж ан н а  ВОРОНАЯ

П о л о ж и те л ьн ы й  бал ан с
на р ы н к е  власти

Депутат Госдумы Томской области Владимир Резников считает, что необходимо как можно быстрее 
____________  добиваться улучшения жизни людей

В субботнее утро Владимир Резников появился в рабочем кабинете в 
сам ом  начале девятого, когда в коридорах здания «Горэлектросетей» 
бы ло ещ е совсем пусто. Примерно полчаса спустя народу сильно 
прибавилось -  коллектив предприятия, как и многие горожане, в этот 
день выходил на субботник. Владимир Тихонович тож е сменил  
привычный оф ициальный костюм на более удобную  для работы  
одежду. Разговор с депутатом Государственной думы  Томской 
области, председателем комитета по труду и социальной политике и 
директором «Томских коммунальны х систем» получился тем  не 
менее серьезным и динамичным.

Т Р У Д Н Ы Й
К О М И Т Е Т

- Как бы убедительно ни го
ворили теоретики, что основ
ная функция депутата заклю
чается в законотворческой д е 
ятельности, люди по-преж не
му видят в нем помощника в 
конкретных бедах и защитни
ка. Какая часть депутатской  
работы для вас более сложная 
-  в комитете Думы или на ок
руге?

- Законотворческая деятель
ность -  это жесткая необходи
мость. Даже самый замечатель
ный федеральный закон не ох
ватывает всех реалий. Эф ф ек
тивно управлять своими день
гами, делать м ак си м ум  воз
можного, исходя из имеющ их
ся средств, - это стратегическая 
задача, которую решает облас
тной закон. Естественно, в про
цессе возникает много разных 
вопросов, поэтому сферы дей
ствий думских комитетов чет
ко регламентированы. У ч и ты 
вая социальную  направлен 
ность областного бюджета, ста
новится ясно, что большинство 
законов проходят через наш 
комитет. Здравоохранение, об
разование, культура  -  везде 
масса трудностей, так что рабо
ты нам хватает.

Н о  и на округе нужно рабо
тать постоянно, решать множе
ство вроде бы частны х про 
блем. Кто-то  скажет: депутат 
не обязан каждую кры ш у.кон
тролировать, пусть он лучше 
хороший закон о крышах при
мет... Вроде бы все верно. Но 
пока у  нас система такова, что 
чиновники  не спешат вы пол
нять свои обязанности без ак
тивного вмешательства -  депу
тата прежде всего, - приходит
ся и крыш и чинить, и многое 
другое... А  как иначе?

- С какими просьбами идут 
избиратели к депутату Резни
кову? З а  прош едш ее время  
выявился круг задач, решение 
которых требует внимания в 
первую очередь?

- Ко  мне обращаются сотни 
граждан: как к депутату по К и 
ровскому округу и как к  пред
стави телю  партии  « Единая  
Россия» - на такой прием при
ходят томичи со всех районов 
города. К  территории округа 
недавно добавился  поселок  
Л о с к у то в о  -  представьте , 
сколько там проблем, которые 
не решались годами! Вчера, на
пример, вручали сотовые теле
фоны совету ветеранов -  пото
му что нет у них телефонной 
связи, а для работы необходи
мо п о стоян н о е  в заи м о д ей 
ствие.

А  задачи -  они общие: и в го
роде, и в области, и в стране. 
Первое -  это положение, в ко 
тором оказались люди старше

го поколения. Льготы, субси 
дии -  все это неплохо, но, пока 
на пенсию  невозмож но нор 
мально ж ить(ч то  такое сейчас 
три ты сячи  рублей?), будет 
сты дно  и обидно. О собенно  
когда видишь стариков в дру
гих странах... Еще болевая точ
ка: нужно вытягивать ребяти
шек. Ф у тб о л ьн а я  команда  
«Томь» - да, прекрасно, но куда 
важнее создавать тренерские 
ставки, организовывать клубы
-  при ТО Сах, например, чтобы 
дети туда пришли. Разговоров 
ведем много, а вот с делами 
хуже. Случилось так, что при
шлось много заниматься про
блемой наркомании. То же са
мое: вроде бы программу при
няли, удалось добиться выде
ления дополнительны х трех 
миллионов рублей, но распре
деляются эти деньги часто по 
формальному признаку. Б ро 
шюры, плакаты и тому подоб
ное. Помощь же требуется кон
кретная! В Колпашеве, к при
меру, р е абил и тац ио нны й  
центр отапливать нечем, в дру
гом нужно было провести элек
тромонтажные работы -  здесь 
со тр удники  «Электросетей»  
помогли. Беда может с каждым 
случиться, и чураться взаимо
дей стви я  с о бщ ественны м и  
или религиозны ми организа
циями тоже неправильно...

- Три из четырех приоритет
ных национальных проектов  
касаются социальной сферы. 
Работа профильного думского 
комитета осложнилась с нача
лом их реализации?

- В областной администра
ции еще раньше было подготов
лено много законов в этом на
правлении -  подтолкнула сама 
жизнь. Губернатор наш, нельзя 
не отдать ему должное, смотрит 
вперед на несколько шагов, и 
мы работаем, как сейчас гово
рят, в команде: спикер област
ной думы  Борис Алексеевич 
Мальцев, и совет Думы, и коми
теты. Конечно, депутаты при
менят все силы и возможности, 
чтобы сделать как можно боль
ше для  области . С  н ац ио 
нальными проектами тоже не 
все так однозначно. Возьмем 
жилье -  острейшая проблема. Я  
с людьми говорю каждый день
-  и с избирателями, и на пред
приятии. Н у  не могут они с та
кими зарплатами брать и вып
лачивать кредиты ! И ли  вло
жить миллиарды  рублей, как 
расписано в долгосрочной про
грамме. Здесь государство обя
зано отвечать за многое: не ви
дел дом капремонта десятиле
тиями -  жители в этом не вино
ваты, значит, необходимо при
нимать решение и переселять 
их. П очем у  человек должен 
ждать 30 или 40 лет, прежде чем 
начнет жить хорошо, тогда как 
в стране есть средства у л уч 
шить условия для него?
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За год комитет по труду и 
социальной политике про
вел 16 заседаний, рассмот
рев более 200 вопросов, 
большинство которых -  
собственно законопроекты.

9 вопросов подготовил ко
митет для рассмотрения на 
последнем собрании Гос
думы Томской области.

На второй конкурс на соис
кание звания «Лауреат 
премии Государственной 
думы Томской области для 
юных дарований и моло
дых ученых», работу по 
подготовке к которому 
провели депутаты комите
та, было подано более 200 
заявок.

Комитет провел парла
ментские слушания, посвя
щенные обеспечению дос
тупности образования, 
модернизации здравоох
ранения в области; органи
зовал обсуждение качества 
медицинского обслужива
ния студентов вузов.

Депутаты Думы  Томской 
области по инициативе ко
митета приняли обращение 
к председателю правитель
ства Р Ф  о внесении изме
нений в порядок предос
тавления жилищных суб
сидий в целях улучшения 
положения людей, нужда
ющихся в поддержке.

КРИЗИСНАЯ
ОТРАСЛЬ

- Не секрет, что жилищно- 
коммунальное хозяйство -  са
мая болезненная тема после
дних лет, вокруг которой д о с 
таточно и столкновений эк о
номических интересов, и по
литических спекуляций. Есть 
ли, на ваш взгляд специалис
та, реальные пути выхода из 
кризиса в этой отрасли?

- О т смены вывески Ж Э У  на 
управляющ ую  компанию точ
но ничего не изменится, и оп
тимизация, которую  понима
ют как сокращение трех бух 
галтеров из восьми, тоже кап
ля в море. Техническое пере
вооружение отрасли -  вот чем 
нуж но  заним аться  в первую  
очередь. Когда после грамот
ного проектирования хотя бы 
в одном микрорайоне в каж 
дом доме поставим автомати
ческие узлы, и житель вместо 
20 рублей за гигакалорию ста
нет платить два, - это уже ре
зультат. М ы  добиваемся, что
бы такой экспериментальной 
площ адкой стал микрорайон 
М окруш инский . Вообще, лю 
бые задачи надо решать комп
лексно. Реконструируем  ко 
тельные на деньги областного 
бюджета -  и снова нефтяные, 
когда это топливо дорожает с 
каждым днем. При этом мож 
но п о стр о и ть  соврем енны е  
угольные котельные, какие мы 
делаем в Асине.

- Владимир Тихонович, а ка
кие ещ е неприятности ж дут

Социальный пакет затрат 
областного бюджета в 2005 
году составил 5137 млн 
рублей, план 2006 года -  
6538 млн рублей.

п о тр еб и т ел ей ?  И м ею тся  в 
виду тарифы, зимние катак
лизмы...

Тарифы, на мой взгляд, 
снижаться не будут, они при
близятся к средним мировым 
величинам. Думать надо не о 
тарифах, а о доходах населе
ния. Если пенсионер получает 
ты сячу евро, то он спокойно 
будет платить. Собственно, в 
этом и есть идея национальных 
проектов. Я  думаю, что мы к 
этому будем двигаться. В кон
це концов, очень скоро состо
ятся выборы: чтобы закрепить
ся на рынке власти, необходим 
рывок. Это понимают и в «Еди
ной России», и в других парти
ях.

К а такл и зм ы  я бы тоже не 
стал исключать. Хотя бы пото
му, что сейчас, когда апрель на 
исходе, ничего пока не делает
ся конкретного по подготовке 
к зиме. Зато с 15 августа будем 
штаб собирать по два раза в 
день. Да, не хватает финанси
рования, но порой ведь начина
ем экономить там, где не нуж 
но. Мол, жили без современной 
техники и еще сколько-то про
живем... В одном я уверен: с та
ким отношением мы долго ни 
куда не сдвинемся.

ИНТЕРЕСНЫЙ
ВЗГЛЯД

- Вы ведь в областном пар
ламенте представляете город  
Томск. Как вы оцениваете д е 
ятельность недавно избранной  
городской думы?

- В основной своей массе де
путаты -  заинтересованные и 
грамотные люди, с ними мож 
но взаим одействовать . М эр  
Том ска  постоянно говорит о 
го р о д ски х  проблем ах, да и 
сами мы живем на этой земле. 
Кстати, не вижу ничего страш 
ного в ш ироко обсуж даемом 
ограничении полномочий гла
вы муниципального образова
ния. Допустим, я, как руково
дитель предприятия , могу  и 
даже обязан направлять на
чальника цеха или .участка так, 
как понимаю дальнейшее раз
витие. Аналогичная ситуация 
и здесь. Бю дж ет Т ом ска  ма
ленький -  согласен. Но депута
ты областной думы помогают 
всегда. Я ркий  пример -  с тру
дом, но удалось добиться выде
ления денег на ремонт дорог, 
межквартальных проездов.

- Вы видите вокруг лю дей  
б о л ее  м олодого  поколения, 
которые могли бы чер ез ка
кое-то время принять на себя  
ответственность за все проис
х о д я щ ее, если  говорить и о 
власти, и о производстве?

- П реем ствен н о сть  везде 
нужна, но отнош ение к делу 
воспитывается десятилетиями. 
Нужно, чтобы люди болели за 
предприятие сердцем, тогда 
возмож но развитие. О грани 
читься формальным исполне
нием обязанностей не получа
ется. Вот наш думский комитет 
работает с молодежным парла
ментом. Некоторы е молодые 
люди в нем начинают играть в 
таких маленьких чиновников, 
такому пареньку дай власть -  
он же никого вокруг видеть не 
захочет... Но  есть и замечатель
ные ребята!

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

http://vital.lib.tsu.ru



«В последнее время 
у меня было много 
встреч с работниками 
агропромышленного 
комплекса. Я 
разделяю полностью 
их мнение о 
необходимости  
дополнительной 
поддержки 
сельхозпредприятий, 
в том числе 
крестьянских и 
подсобных хозяйств, 
обратив сегодня 
особое внимание на 
создание условий 
для развития 
животноводства».

ВЛАДИМИР ПУТИН,
президент России, на встрече 

с членами правительства, 
руководством Федерального 

Собрания и членами 
Президиума 

Государственного Совета

В России началась посевная 
кампания. Тема эта волнует 
очень многих, так как разум
ные люди понимают, что 
именно от здоровья и развития 
АПК зависит состояние всех. А  
если вспомнить о  тех потерях, 
которые понесло сельское 
хозяйство страны от морозов  
этой зимой, то актуальность и 
насущность проблемы стано
вится вполне очевидной.
По имеющейся информации, 
все регионы Южного феде
рального округа ведут весенне- 
полевые работы с опережени
ем прошлогодних сроков. 
Яровых культур посеяно 
гораздо больш е прошлогодне
го. На Дальнем Востоке к 
яровому севу приступили 
хозяйства Амурской области и 
Еврейской АО.
В Томской области посевная 
еще не началась, холодная 
погода не позволяла, пока идет 
подготовка. Она проявляется 
по-разному, не только, напри
мер, в ремонте техники, но и в 
традиционном в преддверии 
нового весенне-полевого 
сезона общ ем сборе аграриев. 
18 апреля под председатель
ством губернатора Виктора 
Кресса прош ло больш ое 
совещание работников АПК.

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ ИТОГИ.
В самом конце марта на 53-м со
брании Государственной думы 
Томской области был принят во 
втором чтении региональный за
кон «О государственной поддер
жке сельскохозяйственного про
изводства в Томской области». 
Необходимость документа, кото
рый бы устанавливал правила 
игры на этом рынке, была всем 
очевидна. Дело в том, что в соот
ветствии с действующим законо
дательством решение вопросов 
поддержки сельскохозяйственно
го производства (за исключением 
мероприятий, предусмотренных 
федеральными целевыми про
граммами) относится к полномо
чиям органов государственной 
власти субъекта РФ . Принятый 
закон устанавливает основные 
принципы и цели государствен
ной поддержки сельскохозяй
ственного производства в нашей 
области, определяет ее направле
ния, меры, а также полномочия 
региональной власти в этой сфе
ре.

В  п е р в у ю  о ч е р е д ь

И горь ТЮРИН

Сельчане
наращивают обороты

Томские аграрии - одни из лучших в Сибири

В Р осси и

В м и р е

Как известно, область регуляр
но оказывает помощь селу. При
чем суммы такой поддержки рас
тут. В 2005 году объем бюджет
ных средств, направляемых на 
село (на развитие сеЛьской инф- 
растуктуры и АП К ), увеличился 
на 20 процентов и составил более 
1 млрд рублей. За прошедший год 
сельхозпредприятия привлекли 
более 1,6 млрд кредитных и заем
ных средств, инвестировали в 
развитие производства 700 млн 
рублей. Однако, по словам заме
стителя губернатора Владислава 
Брока, из-за ценового диспарите
та вкладываемые в развитие аг
рарной отрасли средства постоян
но «вымываются», что приводит 
к острейшему дефициту оборот
ных средств. В текущем году сель- 
хозпроизводство получит 
столько же, сколько и в прошлом 
году, и дополнительно 12 процен
тов к первоначальной сумме.

Областная власть традиционно 
особое внимание уделяет созда
нию условий для возникновения 
крупнотоварных сельхозпредп
риятий, помогает сельчанам в ре
шении проблем модернизации и 
технического перевооружения. 
Все это, в конечном счете, долж
но помочь поднять уровень и ка
чество жизни томской деревни.

Окончательные итоги работы 
томского А П К  в 2005 году тако
вы. В минувшем году в области 
увеличилось производство сви
нины, мяса птицы, яиц и молока. 
Продуктивность молочного стада 
в 2005 году составила 4132 кг мо
лока -  это лучший результат по 
Сибирскому федеральному окру
гу и восьмой по России. В  связи с 
этим вице-губернатор Владислав 
Брок отметил хорошую работу 
животноводов Томского, Кожев- 
никовского, Первомайского и 
Кривошеинского районов. Поло
жительная динамика в молочном 
секторе сохраняется и в этом году: 
за первый квартал 2006 года про
изводство молока к уровню про
шлого года увеличилось на 7 про
центов.

По-прежнему «слабым звеном» 
томского животноводства остает
ся производство говядины: за ми
нувший год оно сократилось на 11 
процентов. Главная причина спа
да -  продолжающееся сокраще

ние поголовья КРС , в первую оче
редь в личных подворьях.

Весьма сложным оказался 2005 
год для томских хлеборобов. Из- 
за неурожая зерновых производ
ство зерна в области к уровню 
2004 года снизилось на 13 процен
тов (на 50 тыс. тонн). В  результа
те впервые за последние годы его 
производство оказалось нерента
бельным.

На традиционном сборе шла 
речь и о ходе реализации приори
тетного национального проекта 
«Развитие АПК» на нашей земле. 
В Томской области в рамках аг
рарного нацпроекта кредитовани
ем субъектов малого бизнеса на 
селе наряду с Россельхозбанком 
(который является основным 
оператором программы) будут 
участвовать Росбанк, Сбербанк и 
Промстройбанк, с руководством 
которых уже достигнута соответ
ствующая договоренность.

Были обозначены и основные 
задачи нового сельскохозяй 
ственного сезона. В  этом году в 
области яровой сев будет произ
веден на площади 310 тысяч гек
таров. Планируется увеличить 
посевы зерновых культур, льна и 
овощей, заготовить не менее 35 
центнеров грубых и сочных кор
мов на одну голову скота. Готов
ность тракторного парка к нача
лу весенне-полевых работ состав
ляет 67 процентов. Главная зада
ча, которую поставил губернатор 
перед крестьянами области, учи
тывая затяжную весну, в срок 
произвести сев.

НАГРАЖ ДЕНЫ  ЛУЧШИЕ.
На прошедшей встрече по тради
ции чествовали лучших аграриев 
2005 года - победителей второго 
этапа областного ежегодного кон
курса муниципальных образова
ний, организаций, трудовых кол
лективов и работников агропро
мышленного комплекса по эф
фективности работы в новых эко
номических условиях. Награды и 
премии вручал лично губернатор 
области Виктор Кресс.

Среди муниципальных образо
ваний победителем конкурса 
2005 года стал Томский район, 
возглавляемый Анатолием Кап- 
луновым. Среди сельскохозяй
ственных организаций первые 
призовые места завоевали хозяй
ства этого же муниципального 
образования - первое место при
суждено О О О  «Племенной завод

Канада является одной из ведущих стран мира по общему экономи
ческому развитию. То же самое относится и к ее сельскому хозяйству. 
В этом отношении она давно и прочно занимает лидирующие позиции 
наряду с США, ЕС, Австралией и Аргентиной. Однако фермеры Кана
ды начинают проявлять беспокойство по поводу недостаточной с их 
точки зрения государственной поддержки селу. Резонов у них предос
таточно. Рост цен на энергоносители, удобрения, конкуренция со сто
роны партнеров - все это сказывается на аграрном секторе даже такой 
страны, как Канада. В последние дни не прекращаются демонстрации 
фермеров, требующих от нового правительства новых шагов с целью 
исправления кризисного положения, в котором оказались фермеры. По 
сообщению агентства «Канада пресс», фермеры собрались у здания 
парламента в Оттаве и потребовали от премьер-министра С. Харпера 
дополнительных субсидий.

ПРОИЗВОДСТВО СКОТА И ПТИЦЫ НА УБОЙ ПО ВИДАМ  
В СЕЛЬХОЗОРГАНИЗАЦИЯХ В ЯНВАРЕ - СЕНТЯБРЕ 2004 - 2005 гг. 
(ПО ДАННЫ М  РОССТАТА), ТЫС. ТОНН Ж ИВОЙ МАССЫ
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«Заварзино» (руководитель Ва
силий Журавлев), второе - ЗАО  
«Овощевод» (директор Сергей 
Якушенко). Третье место отдано 
О О О  «КХ  «Куендат» Первомай
ского района (директор Виктор 
Толкачев).

Среди крестьянско-фермерс
ких хозяйств лучш ими в 2005 
году стали хозяйства Колпашев- 
ского района: первое место при
суждено фермерскому хозяйству 
Владимира Кауца, второе - крес
тьянско-фермерскому хозяйству 
«Клюквинское» (глава Николай 
Дамм).

Томский район стал абсолют
ным лидером и в индивидуаль
ных номинациях. Награды также 
получили победители областного 
конкурса на лучшую организа
цию закупок молока у населения. 
Почетной грамотой и премиями 
областного департамента по мо
лодежной политике, физкульту
ре и спорту отмечены молодые 
аграрии области - лучшие тракто
ристы-машинисты, водители и 
операторы машинного доения до 
25 лет.

Надо добавить, что из 11 про
ектов, предложенных Томской 
областью в рамках националь
ного проекта, конкурсная ко
миссия Минсельхозпрода выб
рала два. Это строительство трех 
молочных комплексов в Аси- 
новском районе и реконструк
ция свинокомплекса. Так что 
быть нам в будущем и с моло
ком, и с мясом.

Учитывая меры, принятые 
в странах-членах ЕС, в соот
ветствии с законодательством 
Евросоюза, направленные на 
недопущение распростране
ния высокопатогенного грип
па птиц, а также положения 
Меморандума между Евро
пейским Сообществом и Рос
сийской Федерацией, отно
сительно принципов зониро
вания и регионализации в об
ласти ветеринарии от 4 апре
ля 2006 года, Россельхознад- 
зор счел возможным с 19 ап
реля 2006 года разрешить 
ввоз в Р Ф  продуктов птице
водства из Ф РГ и Франции, 
за исключением земли Саксо
ния (Sachsen) ФРГ и депар
тамента Ан (Ain) Франции, в 
которых зарегистрированы  
случаи заболевания домаш
ней птицы высокопатогенным 
гриппом, а также департамен
та Ланд (Landes) Франции, в 
котором проводится вакцина
ция поголовья домашней пти
цы.
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Записала А настасия СТРЕЛЬНИКОВА

Стратегия
опережения

Что думает о томском «текущем моменте» спикер городского парламента и единоросс 
______________________________ Николай Николайчук?

Мы ж ивем при демократии. У  нас свобода слова и избранная власть. 
У  нас закон РФ о местном самоуправлении и поправки к нему, 
«урезающие» полномочия руководителей муниципалитетов. У  нас 
ненавистные коммунальны е проблемы  и митинги по этому поводу, 
на которых собираются сторонники практически всех политических 
партий...

РАСКЛАДЫ 
МЁСТНОЙ ВЛАСТИ

- Николай Алексеевич, в свое 
время вы баллотировались на 
пост мэра и, в принципе, могли 
бы оказаться сейчас в ситуации, 
в которой пребывает действую
щий градоначальник. Владимир 
Жидких во время спарринга с 
Александром Макаровым в пря
мом эфире телевидения объяс
нял позицию жесткого ограниче
ния полномочий последнего. По
лучается так: прав лишают кон
кретную фигуру, а когда придут

новые люди, угодные действую
щей власти, все вернется на свои 
места?

- Полномочия определяет за
кон, а не депутаты. Чем плох 
131-й закон об основных принци
пах организации местного само
управления? На сегодня он дей
ствительно расписывает ф унк
ции субъектов власти местного 
самоуправления по двухуровне
вой системе, учитывающей посе
ления и городские образования. 
Не хватает одного -  законопроек
та по межбюджетным отношени
ям, который позволил бы терри

ториям нормально развиваться. Я  
считаю, что местное самоуправле
ние ограничивать нельзя. Надо 
один раз сказать: есть такие-то 
полномочия, и закрыть вопрос.

- Но ведь предложили эти ини
циативы ваши коллеги по 
партии...

- А  кто сказал, что у «Единой 
России» должно быть единое 
мнение по каждому вопросу? На 
мой взгляд, демократия необхо
дима на стадии подготовки реше
ния. А  когда оно принято, у чле
на партии есть два пути: либо 
следовать ему, либо выйти из 
этой организации. И  это нор
мальные демократические прин
ципы.

Сегодня я ни от одного предста
вителя «Единой России» не слы
шал слов одобрения системы ог
раничений. Да и странно, если че-

Комитет
по промышленности и 

инвестиционной 
политике готовится 

к созданию
на ближайшем заседании 

Думы.
Предположительно, 

его функции: 
рассмотрение норматив

ного регулирования 
промышленной деятель

ности на территории 
города; выделение 

городских территорий 
под промышленную 

деятельность; определе
ние размеров местных 

налогов и сборов с 
промышленных предпри
ятий города,предостав
ление соответствующих 

льгот; вовлечение в 
инвестиционный процесс 
объектов недвижимости, 
находящихся в муници

пальной собственности, в 
том числе объектов 

незавершенного строи
тельства; рассмотрение 

городских программ 
развития промышленнос
ти и привлечения инвес
тиций; выделение бюд

жетных кредйтов и 
муниципальных гарантий 

по инвестиционным 
проектам.

ловека лишают полномочий, ис
ходя из которых его избирало на
селение, а он нормально к этому 
относится! Подобное возможно, 
скажем, в условиях чрезвычай
ных ситуаций, но требуется ли 
это сейчас -  другой вопрос. Что 
уж говорить про те муниципаль
ные образования, которые толь
ко-только на ноги становятся? 
Какой смысл их образовывать, 
если тут же лишать полномочий?.

- А как у вас выстраиваются 
отношения со «старшими» това
рищами из областной думы - 
«тишь да гладь»? И, кстати, 
ваша оценка назначения Алек

сандра Куприянца секретарем  
регионального отделения  
«ЕдРа»?

- Во-первых, городским и обла
стным депутатам работать вмес
те. Об этом нужно помнить, что
бы использовать партийный ре
сурс для решения серьезных том
ских задач. А  во-вторых, «тишь да 
гладь» сегодня немножко наигра
на. Региональному отделению 
партии пришлось пережить дос
таточно сложный полугодовой 
период неопределенности, а со
перники-то не дремали: устраива
ли, к примеру, митинги, шествия. 
Месяц назад вышли на улицу 
даже и левые, и правые, и вино
ватые... Все недовольны жилищ
ной политикой.

Александру Куприянцу пред
стоит очень много сделать, сохра
нив то сильное и хорошее, что 
было и есть. Все прекрасно пони
мают: губернатор уже взял под 
свой контроль дальнейшее 
партийное строительство. Но он 
же не будет делать это каждый 
день. Нужен человек, который 
способен эту работу координиро
вать, используя ресурс губернато
ра как политической личности 
(не административной!). Алек
сандр Куприянец в полном объе
ме всему соответствует.

Ж КХ и
СОЦИАЛЬНАЯ
ЗАЩИЩЕННОСТЬ

- Политическую карту, хотим 
мы того или нет, определяют и 
пресловутые проблемы Ж КХ . За 
них нам приходится сегодня нести 
ответственность. Именно потому, 
что единороссы составляют боль-

. шинство и в федеральной думе, и 
в областной, и в городской, пото
му что они -  «партия власти». 
Критиковать в этом случае непро
дуктивно, нужно действовать. 
Причем в системе Ж К Х  за год, 
полтора, два серьезных изменений 
не добьешься. Жилищный кодекс 
обязательно продемонстрирует 
свой конструктивизм, но только 
позже, когда возникнет система 
конкуренции на рынке комму
нальных услуг. Пока здесь, как в 
любой монопольной сфере на на
чальном этапе, идет серьезная 
борьба. Помните, в развалившей
ся советской и не построенной 
рыночной России сахар пропадал 
эшелонами. Недовольных тогда 
было много, так же, как и проблем. 
А  сегодня, когда рядом с каждым 
домом появились небольшие ма
газины, даже люди старшего поко
ления понимают: выбор и удоб
ства -  это плюс.

- Тема Ж КХ, наверное, одна 
из самых злободневных. Недав
но приезжал Михаил Слободин, 
что дало возможность большин
ству СМИ порассуждать на тему 
его победы над томскими поли
тиками. .. И, тем не менее, ряд се
рьезных проблем все так же за
малчивается. Как сегодня Дума 
решает эти сложные отношения 
«население -  ТКС»?

- Сразу же после избрания чет
вертого созыва Думы депутаты
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цию — вполне достаточно, чтобы 
большую часть бесхозных объек
тов поставить на подотчет. Надо 
понимать: сегодня те 179 милли
онов, которые Р Э К  назвал при
былью ТКС , отправляются имен
но на содержание сетей.

коммуНАльн||й
ДОЗОР: ХОЛДИНГ 
ВОЗВРАЩАЕТСЯ

- Одно, безусловно, хорошо: 
Слободин, представляя РКС , уча
ствует в разговорах со всеми уров
нями власти и общественности в 
Томске. Вообще, мы -  единствен
ный город РФ , который передал 
этой компании сразу три вида ус
луг: по воде, теплу, электроэнер
гии. У  города есть возможность 
увидеть, каких результатов может 
добиться компания. Кроме того, 
это та структура, которая, являясь 
стопроцентной дочкой комплекс
ных энергосистем, активно зани
мается большой энергетикой во 
многих регионах (не исключено, 
что они посматривают на ТГК-11 
-  тепловые источники плюс маги
стральные тепловые сети). Они 
способны создать дочерние пред
приятия для рынка управляющих 
компаний. Почему-то не говорит
ся об уникальной возможности 
создать холдинг -  покупаем, изго
тавливаем продукцию, доставля
ем ее потребителю...

- Коммунальный « Ю КО С»?
- Холдинг, который реально мо

жет создать РКС: ведь его налоги 
могут стать немалым доходом в 
Томской области. М ы  пережили 
скандальный этап в истории 
Т К С , теперь они начинают вы
полнять обязательства, а не про
сто раздавать обещания. Да и кон
троль за деятельностью компании 
будет жесткий.

Есть и другой момент. Инвес
тиционная программа на 200 мил
лионов рублей, предложенная

Слободиным, пока до городских 
депутатов не дошла -  она в ад
министрации. А  если бы он внес 
два миллиарда? Ведь инвестиции 
в любом случае -  возвратные 
деньги. Из тарифа их вернуть не
возможно -  население просто не 
поймет, бюджет на это не спосо
бен. Н и  политики, ни обществен
ное мнение сейчас не готовы к 
осознанию этого факта, пока есть 
только рассуждения на тему «Да
вайте инвестиции!».

Ш ЕСТЬ МЕСЯЦЕВ 
СПУСТЯ

- Предыдущая встреча «Том
ских вестей» с вами, Николай 
Алексеевич, была после трех ме
сяцев деятельности нового со
става Д умы . Сейчас полгода. 
Ч то  дала ф орма депутатских 
расследований , друж ен  ли 
«класс»?

- «Класс» дружный. Сложилась 
серьезная команда. Люди прира
ботались, присмотрелись друг к 
другу. Заметно, насколько продук
тивно депутаты относятся к реше
нию вопросов, как активно входят 
в курс дела. Я  даже не ожидал та
кого профессионализма. И  у депу
татов, и у председателей комите
тов рождаются новые идеи, идет 
работа по направлениям. Назрела 
потребность создания еще одного 
комитета -  по промышленности и 
инвестиционной политике. Как 
сегодня привлекать инвестиции в 
регион? Льготы по земле, активно 
используемые промпредприятия- 
ми, все-таки однобоки. Возможно, 
необходимо выделение особой 
зоны. Некоторые предприятия 
сами потихоньку уходят на окра
ину -  в сторону Мичурина, напри
мер. Там льготные платежи за зем
лю, возможности по-другому раз
виваться. Понятно, что нам нуж
но эти условия создавать. Есть 
давняя мечта: какую-то площадку 
объявить свободной зоной, допу

ГОРОДСКАЯ
ДУМА
4-ГО СОЗЫВА
33 депутата 
9 комитетов
1 постоянная комиссия по 
этике
7 состоявшихся собраний 
24 апреля состоялось после
днее текущее собрание 
28 вопросов рассмотрено на 
7-м собрании Думы 
П Е Р В А Я  Дума, выбранная 
по новому законодательству 
об общих принципах органи
зации местного самоуправле
ния 9 октября 2005 года 
Председатель Николай Ни- 
колайчук повторно избран на 
эту должность (20.10.2005, 
первое собрание Думы IV  со
зыва)

подняли вопрос о деятельности 
ТК С . Было сломано немало ко
пий. И  Слободин к нам приезжал, 
и мы провели расследование по 
факту непредставления Р Э К  ин
формации, показав серьезный 
уровень власти. Но проблема не 
в работе «Томских коммуналь
ных систем», а в том, что до сих 
пор не появилось ожидаемого 
эффекта от прихода Р К С  на том
скую землю. Михаил Слободин 
тоже об этом говорил, но говорил 
он и еще одну вещь. Сегодня той 
структуры, которая на первона
чальном этапе входила в «Рос
сийские коммунальные системы» 
в лице Яшечкина, равно как и 
прежнего менеджмента, нет. Те
перь, когда мы разговариваем со 
Слободиным, регулярно приез
жающим в Томск и готовым об
суждать всю проблематику, вид
но, что новая структура свою де
ятельность выстраивает в соот
ветствии с капитализацией ком
пании на территории России. То, 
что можно по закону приватизи
ровать, они будут приватизиро
вать. То, что можно купить у не
радивых собственников, они бу
дут покупать.

Но посмотрите, как средства 
массовой информации эту про
блему отражают. Если сказать, 
что коммерческая структура, у 
которой и так высокие тарифы, 
еще и прибыль в миллионах себе 
закладывает, это вызывает недо
вольство потребителей. А  если 
вспомнить, сколько сетей сегод
ня брошенных, так совсем другая 
картина получается. На 2006 год 
мы ставили себе задачу, прежде 
всего, разобраться с сетями, кото
рые были на балансе заводов, во
енно-промышленного комплекса 
и теперь никому не принадлежа
щими. Они обслуживаются, если 
откровенно говорить, вразрез с за
конодательством, но на эти фи
нансовые нарушения все закры
вают глаза. Слободин озвучил: де
вять из десяти прорывов водово
да и тепловых сетей -  на бесхоз
ных сетях. Эту проблему необхо
димо закрывать! В бюджете горо
да есть двадцать миллионов на 
инвентаризацию и паспортиза

БЮДЖЕТНО-НАЛОГОВЫЙ
Председатель -  К. Новожилов, зам -  Т. Хисматуллин, состав -  С. Виницкий, 

Р. Гурьев, А. Деев, В. Еремин, В. Замощин, Э. Камышев, А. Карасев, В. Козырев, 
В. Левчугов, Н. Николайчук, П. Новик, С. Панов, Е. Паршуто, О. Правдин, 
М. Резников, А. Руденко, А. Сергеев, В. Узбеков, А. Федоров.

ПО ТРУДУ И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ
Председатель -  А. Федоров, зам -  О. Правдин, состав -  П. Брекотнин, С. Ви

ницкий, А. Деев, С. Буланова, Ю. Исаев, С. Панов, Л. Пичурин, В. Полев, А. Ру
денко, А. Сергеев.

КОНТРОЛЬНО-ПРАВОВОЙ
Председатель -  С. Виницкий, зам -  В. Полев, состав -  А. Деев, Э. Камышев,

A. Карасев, Н. Николайчук, С. Панов, Л. Пичурин, А. Руденко, А. Сергеев.
ПО МУНИЦИПАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ

Председатель -  А. Чуприн, зам -  В. Левчугов, состав -  Р. Гурьев, А. Деев,
B. Еремин, В. Замощин, Ю. Исаев, А. Карасев, Д. Молотков, С. Панов, М . Резни
ков, А. Руденко, М. Рустамов, А. Сергеев, И. Соколовский, Т. Хисматуллин, 
В Узбеков

ПО ЭКОНОМИКЕ И РАЗВИТИЮ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
Председатель -  Д. Молотков, зам -  В. Узбеков, состав -  Р. Гурьев, А. Деев,

A. Карасев, В. Левчугов, К. Новожилов, С. Панов, Е. Паршуто, М. Резников, А. Ру
денко, М. Рустамов, А. Сергеев, И. Соколовский, А. Федоров, Т. Хисматуллин.

ПО ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВУ И ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЮ  
Председатель -  В. Замощин, зам -  А. Сергеев, состав -  А. Деев, А. Карасев,

B. Левчугов, К. Новожилов, С. Панов, Е. Паршуто, М . Резников, А. Руденко,
B. Узбеков, А. Чуприн.

-ЛЮ НАУКЕ, ВУЗАМ И ИННОВАЦИЯМ
Председатель -  А. Кобзев, зам -  И. Соколовский, состав -  А. Деев, Э. Камы

шев, А. Карасев, Л. Пичурин, А. Чуприн.
- ПО БЛАГОУСТРОЙСТВУ и  т р а н с п о р т у
Председатель -  М. Рустамов, зам -  А. Руденко, состав -  П. Брекотнин, Р. Гу

рьев, А. Деев, В. Левчугов, Д. Молотков, П. Новик, С. Панов, М. Резников, Т. Хис
матуллин.

ПО ВОПРОСАМ ЖКХ
Председатель -  П. Новик, зам -  Е. Паршуто, состав -  А. Деев, В. Еремин,

C. Ерохин, Ю. Исаев, А. Карасев, В. Левчугов, Н. Николайчук, С. Панов, О. Прав
дин, М. Резников, А. Руденко, А. Сергеев, А. Чуприн.

в Томске
Первые зачатки городского самоуп
равления, то есть управления делами 
города через выборные органы, в 
Томске были положены императо
ром Петром I в виде магистрата. В  
1785 году императрица Екатерина II 
подписала Городовое положение, ' 
которое определяло порядок 
формирования и функционирования 
органов городского самоуправле
ния. Субъектом самоуправления 
становилось «общество градское», 
одновременно с которым формиро
валась городская дума.
Думу выбирали «городовые обыва
тели», разделенные на шесть 
категорий: «настоящие городовые 
обыватели» (владельцы недвижимо
сти), купцы всех гильдий, записав
шиеся в цехи мастера, подмастерья 
и ученики, иногородние и иностран
ные гости (записавшиеся в городе 
для торговли или промыслов), 
именитые граждане (богатые купцы, 
банкиры, ученые, лица, имевшие 
университетские аттестаты, и др.) и 
посадские (мещане, которые не 
вошли в предыдущие разделы).

- Нужно отдавать себе отчет: 
это российско-германская встре
ча на высшем уровне. У  региона 
при этом может быть одна очень 
правильная задача -  показать 
свою привлекательность, мы дол
жны стать по-хорошему красивы
ми декорациями. Но в любом слу
чае у нас появляется уникальный 
шанс обозначить ряд вопросов 
именно по Томску. Областная ад
министрация -  и это правильно! 
-  представит не сто проблем, а 
три-четыре. Задача Думы -  пока
зать товар лицом, город европей
ского уровня. Время, жаль, не 
очень выгодное, погода неудач
ная. Когда в гордуме расписыва
ли спорные пункты субвенции, 
мы прекрасно понимали: решают
ся вопросы позиционирования 
Томска в глазах европейских го
стей. Когда закончится саммит, 
мы очень активно поработаем по 
благоустройству внутриквар
тальных проездов, чтобы люди 
увидели: лучше становится не 
только центр.

стим, на десять лет. Естественно, 
такие крупные предприятия, как 
«Сибэлектромотор», от центра 
удалить сложно, но даже они пы
таются сделать свои площади бо
лее компактными. Предприятия, 
разбросанные по всему городу, 
сдвинувшись в одну зону, помог
ли бы решить и задачи градостро
ительной политики. Всем этим 
должен заниматься комитет. Но, 
вообще-то, оценку деятельности 
Думы должны давать не мы, а из
биратели.

- И  средства массовой инфор
мации. Речь ведь о репутацион
ном капитале региона, который 
в целом ой как высоко ценится.

- Да, мы открыты, стараемся ак
тивно работать со С М И . И  вам, я 
думаю, стало интересней: можно 
на скандалах продержаться месяц 
или полгода, но далеко так не 
уедешь. И  еще хочу добавить: мы 
сегодня однозначно чувствуем на 
себе пристальный взгляд со сто
роны областных депутатов. М о 
жет, у них есть элемент ревности, 
но скорее -  изучения опыта. На
верное, хорошо, что мы пошли в 
опережение -  теперь у «старших 
братьев» есть возможность прове
сти работу над ошибками.

- Все, что будет во время сам
мита, -  бал «Белого дома». Как 
будет на межправительствен
ных консультациях представле
на городская дума? Ставятся ли 
какие-то задачи по взаимодей
ствию с немецкой стороной, с 
Кремлем?

вёбтИ  17

Первая
Дума

Digital Library (repository) 
of Tomsk State University

http://vital.lib.tsu.ru



о  _____ ТОМСКИЕ у
Я Ж  D C R T i y i

fcS  Б »  ч н э  I 1^л 2 6  ап р ел я  - 3 м ая 2 0 0 6  го д а

Материалы подготовила 
Татьяна ДРЕМИНА

ЧЕРНОБЫЛЬСКИЙ ДНЕВНИК
Чернобыльский атомный взрыв грянул 20  лет назад, но вокруг масштабной мировой тра

гедии до сих пор не утихают дискуссии и споры. Нет объективной оценки последствий круп
ной ядерной аварии. Противоречивые документы, статистика, воспоминания очевидцев и 

ликвидаторов аварии не дают полной и объективной картины случившегося. Да мы и не 
ставим себе цель узнать правду. Это дело специалистов и историков. Наша задача вспом

нить тех людей, которые пожертвовали своим здоровьем ради спасения России.

- УВАГД!
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Н Е Б Е З П Е К А ! 

П ТА РВ  "КОГ1АЧГ 
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КАТЕГОРИЧНО
ЗА60Р0НЕНШ

Д в е  п р а в д ы

Александр ПОЛОНИК:

«Законы
тол ько  звучат красиво»

О ф и ц и ал ьн о

который признал отсутствие по
рядка индексации чернобыльс
ких выплат. Был признан непра
вомерным и сам критерий индек
сации по темпам роста величины 
прожиточного минимума. Кон
ституционный суд потребовал от 
законодателей привести черно
быльский закон в соответствие с 
Основным Законом, на что зако
нодателям потребовалось два 
года.

С июня 2004 года чернобыль
цам стали индексировать выпла
ты уже по-новому: по прогнози
руемому уровню инфляции на 
следующий бюджетный год. Од
нако большой отрезок времени - 
от постановления К С  до попра
вок в закон - выплаты вообще не 
индексировались. До 2005 года 
чернобыльцам приходилось ис
кать справедливости через суд. С

24 марта 2006 года принято 
Постановление Правитель
ства РФ  №  163, увеличившее 
индексацию выплат гражда
нам, подвергшимся воздей
ствию радиации вследствие 
аварии на Чернобыльской  
АЭС. Согласно этому доку
менту уровень индексации  
компенсаций и иных выплат 
чернобыльцам за 2005 год по
вышен с 8 до 10 процентов.

Это значит, что граждане, 
подвергшиеся радиационно
му воздействию на ЧАЭС, по
лучат дополнительные сред
ства сверх уж е произведен
ных в прошедшем году вып
лат. В апреле службы соци
альной защиты населения  
проведут перерасчет компен
саций и выплат за весь пери
од с января 2005 года, опре
делив суммы необходимых  
доплат. Выплаты будут нача
ты сразу после поступления 
финансирования из ф е д е 
рального бюджета, ориенти
ровочно в мае.

Предполагается, что вскоре 
будет принято аналогичное 
постановление правительства 
об индексации выплат и ком
пенсаций чернобыльцам за 
2006 год. Также в этом году 
должна пройти выплата недо
полученных сумм компенса
ций в возмещение вреда здо
ровью за 2004 год.

По информации департа
мента социальной защиты на
селения администрации Том
ской области, в прошлом году 
были проиндексированы и 
выплачены компенсации за  
2002 - 2003 годы на сумму 794 
тысячи рублей. А общая вели
чина выплаченных в Томской 
области за  2005 год сумм  
только по возмещению вреда 
здоровью чернобыльцев дос
тигла 12 млн рублей.

2005 года вышло очередное поста
новление Правительства РФ , со
гласно которому в 2002 - 2004 го
дах определены три периода, в 
которых применяются различные 
коэффициенты индексации. Чер
нобыльцам пообещали автомати
чески вернуть все долги за три 
года. Однако, как всегда, законы 
исполняются со скрипом. Дол
гожданных компенсаций томские 
чернобыльцы по-прежнему ждут.

В  томском региональном 
отделении Союза «Чер
нобыль» России Алек
сандр Полоник, предсе

датель Первомайской районной 
организации чернобыльцев, от
слеживает поступление ежеме
сячных денежных компенсаций 
возмещения вреда пострадавшим 
от радиационной катастрофы. 
Дело это нелегкое, потому что при 
всем желании помочь постоянно 
приходится натыкаться на стену 
непонимания.

- Складывается впечатление, 
что законы существуют для того, 
чтобы их не выполняли, - говорит 
Александр Федорович, - и нет 
иного выхода, кроме как обра
щаться в суд. Однако, даже если 
и выносятся судебные решения в 
пользу чернобыльцев о взыска
нии задолженности по выплатам 
ежемесячных компенсаций, по
лучить их не могут в течение не
скольких лет. И  это несмотря на 
заверения правительства о том, 
что в 2005 -  2006 годах черно
быльцам вернут долги за про
шлые годы, которые возникли из- 
за того, что денежные компенса
ции и выплаты не индексирова
лись.

С  19 июня 2002 года по 31 мая 
2004 года выплаты чернобыльцам 
не индексировались вообще. Дело 
в том, что именно с 19 июня 2002 
года вступило в силу постановле
ние Конституционного суда РФ ,

Синдром
Германии

Чернобыльская лихорадка ох
ватила Германию. Нигде в мире, 
включая, вероятно, Украину, 
авария на Чернобыльской атом
ной электростанции (А Э С )  26 
апреля 1986 года не оставила та
ких глубоких рубцов. В Герма
нии она считается величайшей 
техногенной катастрофой X X  
века, предостережением против 
неисчислимых рисков техничес
кого прогресса.

Чернобыльская катастрофа 
породила в западной части в то 
время еще разделенной Герма
нии апокалиптический культ. 
М атери накрывали одеялами 
коляски своих младенцев, чтобы 
защитить их от выпадения ра
диоактивных осадков. Другие 
даже не выпускали своих детей 
на улицу. За несколько милли
онов дойчмарок был построен 
завод по дезактивации так назы
ваемого «радиоактивного» сухо
го молока. Никто, казалось, не 
принимал во внимание тот факт, 
что в сухом молоке содержалось 
меньше радиоактивности, чем, 
естественно, содержится во мно
гих продуктах питания. Гружен
ные сухим молоком железнодо
рожные вагоны следовали под 
охраной бундесвера. Только во
сточные немцы были счастливы, 
потому что у них, в «государстве 
рабочих и крестьян», наконец 
появилось достаточно свежих 
фруктов и овощей - по меньшей 
мере, до тех пор, пока западные 
немцы отказывались покупать 
восточногерманскую сельскохо
зяй ственную  продукцию  из 
страха, что она может быть ра
диоактивной. Двадцать лет спу
стя статистика в Германии не 
показывает никакого роста забо
леваемости раком или врожден
ных уродств.

Чернобыль был сильным ми
фом, который вынес «зеленых» 
на середину основного потока, 
впервые поставив их политичес
кие цели в один ряд с взглядами 
среднего класса. На первых же 
после чернобыльской катастро
фы парламентских выборах в 
1987 году они получили сенса
ционные 8,3% голосов, вместо 
5,6% на предыдущих выборах. В 
то же время социал-демократам 
пришлось «зеленеть», чтобы бо

С казан о

«Это была очень 
серьезная катастрофа  
со значительными 
последствиями для 
здоровья людей, 
особенно для тысяч 
работников, которые 
подверглись радиаци
онному облучению  в 
первые дни и получили 
очень высокие дозы  
радиации, а также для 
многих тысяч других, 
заболевш их раком 
щитовидной железы . 
Однако в общ ем и 
целом мы не обнару
жили глубоких нега
тивных воздействий на 
здоровье остального 
населения в окруж аю 
щих районах, как не 
нашли мы и широко 
распространивш егося  
радиоактивного зара
жения местности, 
которое могло бы 
представлять опас
ность для здоровья  
лю дей в будущ ем, 
кроме нескольких 
исключений, где 
сущ ествую т запретные 
зоны ».

Д-Р БЕРТОН БЕННЕТ,глава Чернобыльского форума ООН

роться за голоса избирателей. 
Эта катастрофа в конечном ито
ге привела к власти красно-зеле
ный альянс. Реальным долго
временным эффектом Чернобы
ля в Германии стала не возрос
шая заболеваемость раком, но 
правительство Шредера - Ф и 
шера (Schroeder - Fischer).

«T h e  Wall S t re e t :  Journal», 
США, 21 ап р еля  2 0 0 6  года
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С к а з а н о
ж тш !

Ш Е С Т О Й  В Ы П У С К

И х суд ьб ы  
слом ал  Ч е р н о б ы л ь

Уже стали соверш еннолетними дети, рож денные после того 
страш ного апрельского дня... Двадцать лет... А  память их 
хранит мельчайш ие подробности и все так же бередят душ у  
воспоминания. Сегодня мы расскажем вам три невыдуманные 
истории о людях, чьи судьбы сломал, опалил, изменил Черно
быль. Хотя таких историй мож ет быть не три, а миллионы...

Песнь
о Чернобыле

Ежегодно томское региональное отделение Союза «Чернобыль» 
России накануне годовщины со дня аварии проводит вечер встречи 
ликвидаторов последствий взрыва на Ч А Э С . И  накануне 20-летней 
годовщины традиции не изменили. В Доме культуры «Авангард» 24 
апреля состоялся вечер памяти, посвященный 20-летней годовщине. 
Однако на этот раз томских чернобыльцев почтили своим присутстви
ем Александр Макаров, мэр города, Александр Дронников, замести
тель губернатора по социальной политике, и немногие представите
ли департамента социальной защиты.

- Как и всегда, вечер начался с минуты молчания в память о погиб
ших, - рассказала Светлана Шафер, специалист по социально-право
вым вопросам Т Р О  Союза «Чернобыль» России, - а уже потом слу
шали воспоминания ликвидаторов и просматривали видеофильмы о 
Чернобыле из нашего архива. Власть со своей стороны еще раз на
помнила, что государство старается решить все проблемы, стоящие 
перед чернобыльцами, и не забывает о нас.

В отличие от прошлогодних вечеров, на этот раз в Д К  «Авангард» 
собралось около 400 чернобыльцев: многие приехали из отдаленных 
районов, еще раз подтвердив общую мысль всех чернобыльцев Рос
сии, что их до смерти сплотила одна общая беда. Н у  а пока о них по
мнят -  они живут.

С оциум

Льготное право

РОКОВАЯ РЫ БАЛК А
В тот апрельский день отец вер

нулся с ночной рыбалки на Припя
ти потрясенный и очень взволнован
ный. И  дело было совсем не в улове 
— на том месте он с друзьями рыба
чил уже не раз, и клев был, как все
гда, отличный. Взволновало отца со
всем другое...

На всю жизнь запомнила я его рас
сказ о странном облаке, увиденном 
им на противоположном берегу — 
там, где высились сооружения Чер
нобыльской атомной станции. Взры
ва отец, по причине глухоты, не слы
шал, но видел собственными глаза
ми полыхнувшее над станцией заре
во и отчетливые очертания ядерно- 
го гриба — точь-в-точь, как в доку
ментальной хронике о бомбардиров
ке Хиросимы и Нагасаки.

Между тем Чернигов продолжал 
жить обьиной размеренной жизнью. 
Ничто не подтверждало тревожного 
рассказа отца. И  только когда отшу
мела первомайская демонстрация, на 
которую мы с мужем, конечно же, 
взяли и маленького сына, появились 
сообщения об аварии на Чернобыль
ской АЭС.

Тяжело об этом говорить... После’  
той апрельской ночи отец—крепкий, 
рослый, еще не старый мужчина из 
семьи долгожителей — стал сильно 
болеть, и через десять лет его не ста
ло...

КРАСНЫ Е ПОЛОСКИ
Этими красными карандашными 

полосками в то лето были перечерк
нуты многие медицинские докумен
ты отдыхающих в известном среди 
глухих Союза санатории «Дружба» 
в Геленджике. И  означали они, что 
обладатель этой карты приехал на 
Черноморское побережье Кавказа из 
районов, пострадавших от Чернобы
ля.

Особенно много было среди отды
хающих киевлян. А  остальные, что 
же, — шарахались от них, как от чум
ных? Вовсе нет, общались, гуляли 
большими дружными компаниями. 
Только судачили между собой (офи
циально никто ничего не говорил, а 
медики хранили молчание), что ана
лизы крови киевлян показывают 
значительные изменения не в луч
шую сторону. И  еще поддразнивали 
незлобиво, «напевая» жестами час
тушку:

«Запорожец» — не машина,
Киевлянин — не мужчина...
А  еще в разговорах с любопыт

ством расспрашивали: как все было, 
что знали, что чувствовали?

Да ничего не знали! Только слуха
ми земля полнится... Уже на следу
ющий день после аварии бухгалтер 
нашей организации сказала, что в 
банке говорят о крупной аварии на 
ЧАЭС. Как?! Да не может быть?! Это 
же вторая Хиросима была бы! На том 
и успокоились, а через час опять со
трудники заволновались — кто-то 
рассказал, что в соседнем гастроно
ме грузчики работали всю ночь, гру
зили продукты для отправки в При
пять. А  в автопарке мобилизовали 
всех водителей и с машинами отпра
вили в Чернобыль...

Между тем приближались майс
кие праздники. Погода стояла жар
кая, но очень ветреная. Ветер дул с 
севера — сильный, порывистый, хо
лодный... В открытые окна летела 
пыль и оседала на всем толстым сло
ем...

После первомайской демонстра
ции слухи подтвердились официаль
ной информацией, и хлынули на вок
залы киевляне, вывозя из города де
тей, — кто куда: к родственникам, к 
знакомым, в лагеря и санатории.

Многие взрослые стали подумы
вать о переезде в другие города, но 
весь многомиллионный город про
должал работать, учиться, жить...

Только на улицах города чаще 
обычного стали появляться маши
ны-поливалки, у подъездов и дверей 
— мокрые тряпки...

В аптеках киевляне быстро «сме
ли» йод и передавали друг другу ре
цепты его применения.

А  во рту появился особый, метал
лический, привкус, как будто перед 
этим усиленно прогревали горло 
кварцем. И  обострились многие хро
нические заболевания. К  примеру, 
ничем нельзя было снять боли в же
лудке, которые сами собой проходи
ли, стоило уехать из Киева

Обо всем этом рассказывали киев
ляне, а остальные слушали эти рас
сказы, как, наверное, слушали во вре
мя войны сводки с фронта.

Д В А  Б И Л ЕТА  В КИНО
Те дни навсегда разделили мою 

жизнь на две неравные части — «до 
Чернобыля» и «после»... Жили мы в 
Припяти, в нескольких километрах 
от злополучной станции. Беда слу
чилась накануне выходных, но люди 
в городе ни о чем не догадывались. 
На жаркое апрельское солнышко 
вынесли перины и подушки на про
сушку, детвора копошилась в песоч
ницах, молодожены возлагали цветы 
у памятника и фотографировались 
на память — был обйчный суббот
ний день.

Я  с мамой как раз собиралась в 
кинотеатр, уже были куплены биле
ты... Внезапно пришла соседка и пре- 
дупредила: сидеть дома, плотно 
закрыв двери и окна, и никуда не вы
ходить, на станции произошла ава
рия. Нет, ничего такого мы не виде
ли — ни зарева над станцией, ни па
ники, — все было размеренно и спо
койно. Вот только все, что мы ни ели, 
казалось пресным и безвкусным, а 
еще очень сильно царапало в горле. 
Это состояние сохранялось еще не
сколько дней после аварии, даже тог
да, когда мы были уже в Тетереве Ки
евской области.

Все припятчане взяли только са
мую необходимую одежду и доку
менты — были уверены, что покида
ют город всего на два-три дня. Мно
гие так и поехали — в спортивных 
костюмах, шлепанцах... Насколько 
наивными были люди! Некоторые 
даже семейные ценности не стали 
брать с собой, о чем впоследствии 
горько пожалели. Вывозили всех ав
тобусами, которые шли сплошной 
чередой практически весь день. Мы 
с мамой (отец не мог отлучиться со 
службы), сели в машину знакомых, 
да так и простояли несколько часов 
-- между автобусами невозможно 
было найти ни малейшего зазора, 
чтобы выехать на трассу. А  в объезд 
поехать было некуда—на тот момент 
город уже оцепили. Хуже всех при
шлось тем, кто был в гостях в сосед
них селах или просто на рыбалке и 
оказался вне зоны — их не пропус
кали, невзирая ни на слезы, ни на 
мольбы, а выдавали какую-то справ
ку и снабжали небольшой суммой 
денег. Дальше уже каждый добирал
ся к родственникам или знакомым, 
как мог.

...Прошли годы. Многое стерлось 
— детская память не склонна по
мнить трагические моменты жизни. 
Но нет-нет, да и напомнят о прошлом 
два билета в кино на 26 апреля 1986 
года, случайно оставшиеся в мами
ной сумочке...

Украинская газета 
«Наше життя», апрель 2 0 0 5

«Сегодня, спустя 20 
лет мы уж е можем  
осознать масштабы 
этой катастрофы - её 
отдалённые 
последствия, которые 
отразились на 
подрастающем 
поколении, на тех 
детях, которые 
родились после 
аварии. Я сам отец 
двоих детей, у меня 
сын и дочь, которые 
имеют статус 
пострадавших, и я, 
как врач, могу 
сказать, что есть в их 
развитии 
определённые 
изменения, они 
отличаются от своих 
сверстников. А всю 
глубину этой 
катастрофы еще 
настанет время 
оценить в полном 
масштабе».

ИГОРЬ ТЕРЕШКИН,медицинский работник ЧАЭС, журналистам ИА REGNUM 14 апреля 2006 года
«Хотя уровень 
внешней радиации 
сейчас в большинстве 
регионов Украины 
приблизился к 
доаварийному, то 
есть дошел до 
естественного фона, 
существует еще 
опасность 
поступления 
радиации в организм 
с водой и продуктами 
питания».

СЕРГЕЙ ГОРДИЕНКО,кандидат медицинских наук, журналистам versii.com. 22 апреля 2006 года
«Еще через 20 лет 
МАГАТЭ заявит, что 
чернобыльской 
катастрофы не было 
вообще и радиация 
только улучшает 
человеческую  
популяцию на 
планете. Но 
атомному лобби не 
удастся «отмыться» 
от Чернобыля до тех 
пор, пока не будут 
успешно решены все 
имеющиеся 
«атомные» 
проблемы».

НИКОЛАЙ КАРПАН,руководитель экспертных программ Всеукраинской чернобыльской партии, журналистам «Зеркало недели» 13 апреля 2006 года

Всего на данный момент в об
ластном регистре зарегистриро
ван 1621 получатель мер социаль
ной поддержки, установленных 
Законом Р Ф  «О социальной за
щите граждан, подвергшихся воз
действию радиации на Черно
быльской АЭС», в том числе 1157 
ликвидаторов последствий ава
рии на Ч АЭС . 232 из них в насто
ящее время признаны инвалида
ми вследствие радиационного 
воздействия. Финансирование 
расходов, связанных с реализаци
ей закона, осуществляется за счет 
средств федерального бюджета. В 
2005 году его расходы на испол
нение законодательства в отно
шении граждан, подвергшихся 
воздействию радиации вслед
ствие катастрофы на Чернобыль
ской А Э С , составили более 39 
млн рублей.

В I квартале 2006 года расходы 
федерального бюджета составили 
6 942,863 тыс. руб., в том числе: 
1750 тыс. руб. поступило на фи
нансирование расходов для 
выплаты пособий по социальной 
помощи чернобыльцам; 5100 тыс. 
руб. составили расходы феде
рального бюджета на выплату 
ежемесячных денежных пособий 
через Пенсионный фонд; 92,863 
тыс. руб. -  расходы на предостав
ление путевок и проезд к месту 
лечения и обратно.

В I квартале 2006 года расходы 
областного бюджета составили 
2 646,4 тыс. руб. В том числе: 
1454,4 тыс. руб. - на оплату жи
лищно-коммунальных услуг; 107 
тыс. руб. - начислено субсидий на 
оплату жилого помещения и ком
мунальных услуг; 510 тыс. руб. - 
на изготовление и установку мо
заичной иконы в сквере у часов
ни «В честь Преображения Гос
подня»; 575 тыс. руб. - на прове
дение мероприятий, связанных с 
20-й годовщ иной событий на 
Чернобыльской АЭС .

В настоящее время готовится 
проект закона Томской области, 
согласно которому в перечень ка
тегорий, имеющих право на полу
чение жилищных субсидий с уче
том дополнительной площади 
жилья в размере 25 кв. метров, 
будет включена категория «учас
тники  ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской АЭС , 
инвалиды вследствие катастрофы 
на Ч АЭС , семьи, потерявшие кор
мильца из числа названных кате
горий граждан».

По данным пресс-служ бы  
администрации Томской 

области
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ПРОМРЕГИОНБАНК
----вклад-----------

«ПОБЕДИТЕЛЬ»
&  Высокая процентная ставка на весь срок вклада
☆  При минимальной сумме 30 000 рублей 

процентная ставка годовых -  12%
При минимальной сумме 3 000 рублей 
процентная ставка годовых -  11,5 % 

iV Срок вклада -  367 дней
☆  Бесплатное оформление доверенности

(на случай болезни, отъезда) сроком на 1 год
☆  Срок приема вклада -  с 01.04.2006 по 31.05.2006 

включительно

Всем 
ветеранам, 

оформившим 
вклад, -

БЕСПЛАТНАЯ 
П О Д П И С КА  

на газету 
на 2-е полугодие 

2006 г.

М ы  ж дём  вас:
■ п е р . Войкова, 2а (за Ц. рынком), 

тел. 47-26-27, 40-18-75,40-18-81

■ Дополнит, офис № 1 
ул. 79 Гв. дивизии, 24,
тел. 47-27-37,47-27-33

Т О М С К И Е

аналитическая еженедельная областная газета

П о д п и с н о й  и н д е к с  -  5 * 4 1 2 0 1 2

вы можете офорт 
подписку

В любом почтовом отделении

По телефону 007

В любом киоске «Роспечати»

В подписном пункте редакции 
по адресу
пр. Фрунзе, 103 (здание 
издательства «Красное знамя»), 
офис 409

с доставкой на дом

с доставкой на дом

с получением в киоске «Роспечати»

-  льготная для всех 
(с доставкой на дом)

-  получение в подписном пункте

Телефон редакции для справок: 481563

В отчетности Общества с ограниченной ответственностью“ Промышленный региональный банк” (О О О  
«Промрегионбанк») по состоянию на I января 2006 года, опубликованной в аналитической еженедель
ной областной газете “Томские вести” № 16 от 19.04.2006 г., в поле «Руководитель Хомич О.Я.» следует 
читать: «Заместитель председателя правления Хомич О.Я.».
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Н а м  о д и н  г о д

Отзывы читателей записала О леся ГОЛОВАЦКАЯ

26 апрел я  - 3 м ая  2 0 0 6  го;as ш т  ш

Слово читателя
Задача любой газеты - не просто донести до читателя то, чего он не знает, но хотел бы узнать. Важно, 

чтобы это происходило с пользой и давало результат. Год работы - достаточный срок, чтобы 
задуматься о совершенном и сделать первые выводы. Поэтому сегодня мы решили предоставить 

слово нашим самым верным читателям, чтобы они, как компетентные эксперты, дали собственную
оценку нашим коллективным усилиям

«Я НАШЛА ДЛЯ 
СЕБЯ НЕЧТО 
ПОТРЯСАЮЩЕЕ!»
НАДЕЖДА АНДРЕЕВНА
Ш АФРАНОВА,
врач высшей категории:

- Когда я  начала читать «Томс
кие вести», то в скором времени 
отказалась от других газет, по
тому что наш ла для себя нечто 
пот рясаю щ ее. Это издание, во- 
первы х, оказалось выше и каче
ст веннее по содерж анию, здесь  
жизнь города показана во всех воз
мож ных аспект ах -  всеохватно. 
Она видится в движении, в объе
ме! Например, публикации о поли
тике. М не очень запомнился м а 
т ериал «Бит ва т ит анов» - от 
крываешь газет у и читаешь то, 
что ест ь на самом деле, - как  
Ж идких хочет ограничить полно
мочия М акарова.
Кстати, это статья главного р е 
дактора Андрея Зайцева. А  его м а
т ериалы  м не нравит ся чит ат ь  
больше всего. Как-то его стиль сра
зу  полюбился -  с первого мат ери
ала, когда он рассказывал о «Томс
ких вестях» как о новой газете и 
ее коллективе. А  потом он написал 
о Томске -  студенческом городе, в 
который приехал. Я  читаю и чув
ствую, как мне это близко. 
К'статьям еще и фотографии ч у 
десные! Я  и х  вырезаю и от прав
ляю  сыну в Красноярск -  с приве
том из родного города. Часто р а с
сылаю друзьям и родственникам  
материалы о медицине. Очень мне 
запомнилось инт ервью  с р ект о
ром СГМУ Вячеславом Новицким
-  сама получила удовольствие и 
друзьям отправила.
Естественно, мне очень интерес
но читать публикации, касающи
еся моей специальности, но имен
но потому, что я  сама врач, пони
маю : некот оры е вещ и все-т аки  
остаются за  кулисами -  люди-то  
ум ираю т ! Поэтому вопросы м е
дицины, на мой взгляд, все-таки  
иногда нуж но ст авит ь острее, 
критичнее.
Х от я тот подход, который сло
ж ился в газете «Томские вести», 
мне тоже очень нравится. Они по 
своем у ст илю  вы д еляю т ся  на  
фоне остальной прессы. Одновре
менно и своей серьезностью, и сво
ей художественностью. М не час
то за пом инаю т ся  эпиграф ы  и 
афоризмы, которые авторы при
соединяют к своим материалам. 
М ногие статьи я  просто сохра

няю: что-то самой перечитать, 
чт о-т о в письме от правит ь, а 
что-то друзьям показать, чтобы  
тоже подписались.

Ш  В П Е Ч А Т Л Е Н И Е  

ОСТАЕТСЯ 
П О З И Т И В Н О Е »  . .
ГАЛИНА АЛЕКСАНДРОВНА  
ДАНИЛОВА, 
председатель общества 
инвалидов Ленинского района:

- Общее мнение о газете у  м еня  
сложилось полож ительное. П ри
ятно, что уже в первых номерах 
появились материалы, рассказы 
вающие о жизни людей, объединен - 
ны х в группу «Иные». Это не про
сто истории и рассуждения со сво
ей колокольни о лю дях слепых или 
глухих (к сожалению, в газетах ча
сто проглядывают статьи имен
но с таким подходом) -  это обще
ние на равны х и повествование на 
равных. Когда к нам пришла Окса
на Макайдо, сразу сложилось впе
чатление, что мы уже давно друг 
друга знаем, хот я видели ее в пер
вый раз.
Нашей жизнью и нашимц пробле
мами журналисты, в принципе, ин
тересуются редко. Поэтому у  л ю 
дей часто рож дается ощущение 
отчужденности, появляются ком
плексы. А  когда чувст вует ся не
поддельное внимание и живое уч а 
стие, сразу ст ановит ся просто 
по-человечески  прият но. Л ю ди  
отодвигают от себя мысль о том, 
что они больны. Потом, входе бе
седы, м ы  понимаем: т рудност и  
есть и у  ветеранов, и у  многодет
ны х семей. Наши проблемы пере
кликаются с тем, что существу
ет е жизни других людей, им ы  сра
зу  понимаем, что не одиноки. Тем 
более приятен этот корректный 
подход:мы такие же, как все. П ро
сто немного иные. И  впечатление 
остается позитивное.
В «Томских вестях», в целом очень 
много положительного, позит ив
ного. Есть газеты, которые от 
крываешь и не находишь в них ни
чего, кроме негатива: бомжи, кри
минал, любовь, секс... А  в этом и з
дании можно прочитать и поли
тические, и законодат ельные, и 
даже развлекательные факты из 
окружающей нас жизни. П окупа
ешь раз в семь дней, читаешь, ос
мысливаешь -  и все, что произош
ло за неделю, перед глазами, как на 
ладони.

«К ГА ЗЕТЕ Я
Д А Ж Е
ИРИВЫ1СЯА»
ЛЮДМИЛА ГРИГОРЬЕВНА 
ОВСЯНКИНА,
ветеран:

- С газетой мы знакомы уж е дос
таточно давно: сначала пост оян
но покупали, а с этого года начали  
выписывать и очень довольны, что 
можем делать это по достаточ
но низкой цене и получать «Томс
кие вести» без почтальона. Са
димся с муж ем и читаем от кор
ки до корки. Времени много, по 
этому ничего не пропускаем, ч и 
таем все подряд. Тем более что 
многие темы, актуальные для н а 
шей области, в «Томских вестях»  
раскры ваю т ся шире. Н асущ ные  
вопросы освещаются в ней намно
го интереснее, чем в других изда
ниях. Например, проблемы Ж КХ, 
полож ит ельные и от рицат ель
ные результ ат ы  работ ы руково
дителей эт их организаций, выс
т упления представителей «Б ело
го дома», депутатов.
П рият но, чт о м ного вним ания  
уделяет ся пенсионерам и и х  про
блемам. Н ам, конечно, хочет ся  
обрат ит ь больш е вним ания  на  
наш у жизнь, чтобы и молодые ч и 
татели задумались о своем ст ар
шем поколении. И ногда просто  
ст раш но ст ановит ся от того, 
что история забывает ся -  инт е
реса к ней мало, и некоторые уже 
толком не знают  даже, что т а
кое В еликая Отечественная вой
на. Но я  надею сь, что эт о все- 
таки изменится.
К  газете я  даже привыкла, поэто
м у  хот ела бы посоветовать м но
гим томичам познакомиться по
ближе с этим изданием. А  потом  
и сами ее полюбите и начнёте вы 
писывать по моему примеру.

« Ж У Р Н А Л И С Т Ы  ' 

ЗНАЮТ СВОЕГО 
ЧИТАТЕЛЯ И 
ПИШУТ д л я  
НЕГО»
МИХАИЛ СОЛЕНЫЙ, 
студент факультета 
журналистики ТГУ:
- На мой взгляд, издание уж е сей
час достаточно респектабельное, 
концепт уальное. В  первую  оче
редь, это заслуга опытного ш т а

та ж урналистов. Такие мэтры, 
как  А н д р ей  За й ц ев, А лексан др  
Яковлев, М арина Бакулина, дела
ют добротные и объективные м а 
териалы по насущным проблемам. 
Они не просто выкладывают ф ак
ты, но показывают и х  во взаимо
действии, сопоставляют. А вт ор
ская позиция  не вы ст упает  на  
первый план, но она очень хорошо 
ощущается в подтексте, поэт о
м у  получается качественная ана
лит ика.
Конечно, акцент в издании ст а
вится больше на полит ику и эко
номику,'но это вовсе не означает, 
что газета понятна и доступна 
д ля  у зк о с п е ц и а л и зи р о ва н н о й  
аудит ории. Я зы к «Томских вес
тей», их  стиль рассчит ан на и н 
теллигентного, умного, эрудиро
ванного читателя, в какой бы об
ласти он ни работал. Большое ко
личество терминов, неологизмов -  
это к тому же интересно и позна
вательно.
Ж урналист ы знают своего чит а
т еля и пишут для него. В  отличие 
от других еж енедельных изданий, 
здесь практически нет плат ны х  
материалов. А  это сразу привле

кает людей, вызывает доверие и 
уваж ение.
В целом  «Томские вести» - дей
ствительно качественное и зда 
ние, а те авторы, которые рабо
тают в ней, могут служить при
мером не только для начинающих, 
но и для уж е состоявшихся ж ур
налист ов. У н и х  ест ь чем у п о 
учиться.

П р . К и р о в а , 60-а<
Тел. 480-200, 480 
480-591

П р и н и ж ем  гостей те© доь8Х
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Ш 26 апреля - 3 м ая  2 0 0 6  год Г у м а н и т а р н а я  п о м о щ ь

Ю лий БУРКИН

Гарри Гаррисон. 
«Неукротимая планета» в Киеве

«Глупые люди любят смотреть глупые фильмы, читать глупые книги, которые пишут глупые писатели 
______  и издают глупые издатели»

Ежегодно в разных странах мира 
проходит множ ество фестивалей 
фантастики (конвентов), собираю 
щ их писателей, издателей, книготор
говцев и поклонников этого жанра. 
Одним из самых авторитетных 
конвентов является «Еврокон». 
Каждый год он проходит в какой-то 
другой стране, и страны борются за 
право его проведения. В этом году 
«Еврокон» состоялся в Киеве. Он 
прош ел с 13 по 16 апреля. Одной из 
изю минок фестиваля стало присут
ствие на нем классика мировой  
фантастики Гарри Гаррисона, для 
русскоязычного читателя стоящего 
на одном  (и очень высоком) уровне  
популярности с Ш екли, Азимовы м, 
Брэдбери и Хайнлайном. Несмотря 
на 81 год, Гаррисон бодр, энергичен, 
обаятелен и потрясает собеседников 
ю м ором  и живостью  ума.

Ч то вы слышали об 
Украине раньше?

- Ничего. Рань
ше вообще весь 

мир состоял из трех частей: Аме
рика, Европа и страшный Советс
кий Союз.

- Вы поедете на экскурсию в 
Чернобыль?

- Нет, это слишком длительная 
экскурсия, я уже не так молод.

- У русскоязычного читателя 
самой популярной вашей книгой 
до сих пор является роман «Не
укротимая планета», или «Мир 
смерти». А как вы сами сейчас от
носитесь к этому произведению?

- М не важно, что его любят 
люди.

- Мистер Гаррисон, вы собира
етесь в ближайшем будущем по
сетить и другие фестивали?

- Этот год очень удачен именно 
для моей книги «Мир смерти»: она 
переиздана на английском, рус
ском, немецком, венгерском и ита
льянском языках, в связи с этим я 
с удовольствием путешествую по 
этим странам, а скоро собираюсь 
еще и в Латвию. Потом побываю 
на конвенте в Лос-Анджелесе, за
тем в Италии на фестивале фан
тастических фильмов, а потом я 
буду отдыхать.

- Как вы относитесь к идее су
ществования параллельных ми
ров?

- Я  считаю, что на самом деле их 
не существует. Но для фантасти
ческой литературы - это прекрас
ная находка, и в этом смысле я обе
ими руками за параллельные 
миры. Любая фантастическая 
книга начинается с некоего неве
роятного допущения, а говоря 
проще -  со лжи, которая помогает 
строить интересный сюжет. Но в 
этом нет ничего порочного, не будь 
так, это была бы не фантастика. 
Если бы я на сто процентов верил 
в то, что пишу, я бы не считал себя 
фантастом.

- Мистер Гаррисон, известно, 
что вы -  заядлый эсперантист и 
некоторые ваши книги изданы на 
эсперанто. Вы писали их сразу на 
этом языке?

- Нет, я писал на английском, а 
затем они были переведены на эс
перанто.

- Как вы относитесь к соавто
рам и, в частности, к вашему рус
скому соавтору Анту Скаланди- 
су?

- Мои книги стали невероятно 
популярны в России, и когда одно 
из ваших издательств напечатало 
и успешно продало все, что мною

было написано, оно предложило 
создать несколько книг из серии 
«Мир смерти» именно с этим со
автором. Я  передал ему несколько 
сюжетных идей и кое-какие замет
ки, а остальное он писал сам. На
деюсь, вам понравилось. Я  их не 
читал. Реально в соавторстве я на
писал несколько книг, мне нравит
ся работать в соавторстве, это все
гда что-то новое. Но этим нужно 
заниматься изредка, только чтобы 
встряхнуться. Самым интересным 
соавтором для меня был Джон 
Кэмпбел. М ы  часто собирались с 
ним и обсуждали роман, придумы
вали сюжетные ходы, куски диа
логов, научные допущения, и я де
лал заметки. Но писал потом все 
сам. Когда однажды Джон попы
тался написать какой-то кусок 
текста, я его выкинул и сказал: 
«Джон, писать ты не умеешь. Ты 
думай, а писать уже буду я». Он 
очень любил фантастику и очень 
интересно разрабатывал идею ис
кусственного разума, но писал я 
лучше.

- Как вы думаете, почему ваши 
книги имеют такой успех у нас?

- У  меня в Америке есть один 
друг, профессор университета, 
преподаватель русского. Он напи
сал несколько книг о русской фан
тастике. Я  спрашивал его о том, 
почему мои книги так популярны 
в России. Он сказал, что в России 
фантастику чаще всего пишут уче
ные. Действие у них развивается 
не очень быстро - они заняты иде
ями, в тексте много разговоров. 
Материал очень интересный, но 
недостает экшна. А  у меня идеи те 
же самые, но я пишу по-американ
ски, события у  меня развиваются 
стремительно, так, что вы, начав 
читать, уже не можете отложить 
книгу.

- Ваша мать родилась в Риге и 
выросла в Санкт-Петербурге. 
Ощущаете ли вы связь с Росси
ей?

- Да, я в России как дома. Свет
лана Сталина, переехавшая в свое 
время в Америку, во время «холод
ной войны» говорила, что не мо

жет понять, почему русские и аме
риканцы друг друга ненавидят - 
ведь они так похожи. Я  с ней абсо
лютно согласен.

- Какую из ваших книг вы счи
таете лучшей?

- Я  не могу ответить на этот воп
рос. Это так же, как если бы вы 
спросили у многодетного отца, ка
кого ребенка он любит больше.

- Сами вы в юности читали фан
тастику?

- Когда был маленьким, фанта
стической литературы издавалось 
немного, а читал я очень много -  
бывало, что и по книжке в день. 
По-английски и по-датски, когда 
наша семья жила в Дании. В  ос
новном это была классика, и вос
питан я на классике, но когда на
тыкался на фантастику, очень ра
довался этому. А  однажды на
ткнулся на толстый журнал фан
тастики и стал заядлым его чита
телем. Подшивки этого журнала 
сохранились у меня, и много поз
же сын, будучи подростком, с удо
вольствием их читал. Мне было 
приятно это, я внимательно поли
стал журнал и поразился одной 
рекламе: «Боже мой! Пять центов 
за кока-колу, это же чудо!»

- Какие фантастические книги 
вы порекомендовали бы прочесть 
детям и подросткам?

- Хороших детских книг очень 
много, но это, как правило, не фан
тастика. А  вот фантастики для де
тей мало. Если говорить о моих 
книгах, то я бы порекомендовал 
«Человека из евина». Эта книга 
началась, кстати, опять же с идеи 
Джона Кэмпбела. Как-то он сказал 
мне, как будто речь идет о чем-то 
само собой разумеющемся: «Гар
ри, а ты никогда не задумывался 
об использовании свиней в воен
ных действиях?» «Каким обра
зом?!» - поразился я. «Ну, они 
очень умны, у них очень сильные 
ноги, они умеют рыть подкопы, 
неприхотливы в питании...» Я  в 
тот момент писал «Мир смерти- 
3», но мысль о свиньях-солдатах 
уже не отпускала меня. И, закон
чив одну работу, я сразу принял

ся за другую. Мне нравится в этой 
книге и то, что у нее счастливый 
конец, так что ребенок не будет 
расстраиваться, читая ее. И  еще. 
Моя дочь хотела стать ветерина
ром. Не стала, но все-таки занима
ется биологией. Однажды она 
призналась, что выбрала это заня
тие, начитавшись моих книг, а осо
бенно «Человека из евина».

- Как вы относитесь к качеству 
перевода ваших книг?

- Я  не могу судить о переводе, не 
владея данным языком, потому от
ношусь философски: если перевод 
точен -  это хорошо, если нет -  
тоже хорошо, так как на свет по
явилась новая книга.

- Скажите, с высоты возраста, 
как вы оцениваете различные 
творческие периоды вашей жиз
ни? И еще, как вы относитесь к 
стимуляторам, включая алко
голь?

- На второй вопрос могу сказать 
только, что пить и писать одновре
менно невозможно. Лучше так: ут
ром -  работаешь, вечером -  пьешь. 
Что касается периодов, то уверен
но могу сказать только одно: в мо
лодости я писал значительно боль
ше -  по два-три романа в год и еще

Зал «Еврокона» не пустовал

множество рассказов. Теперь 
пишу меньше. Но точно тут ниче
го не скажешь, ведь книги пишут
ся очень по-разному: одни пишут
ся на одном дыхании, другие -  
медленно, с остановками. Напри
мер, роман «Подвиньтесь, под
виньтесь!», по которому снят 
фильм, писался восемь лет, так как 
для работы над ним понадобились 
специальные социологические ис
следования.

- Что вы думаете о современ
ной фантастике, о различных ее 
поджанрах?

- Я  думаю, что в современной 
фантастике очень много лишнего.

- Ваше мнение о Гарри Потте
ре?

- Очень низкое с литературной 
точки зрения. Но в то же время, 
когда популярной становится 
книга о школе и школьниках, это 
хорошо.

- Кем бы вы стали, если бы не 
стали писателем?

- Барменом. Это шутка. На са
мом деле я практически ответил на 
этот вопрос тем, что долгое время 
был художником, затем издате
лем, и еще работал на армию ком
пьютерщиком.
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ТОМСКИЕ!

- Вы верите в возможность пе
ремещения во времени?

- Нет. Но для книги это хорошая 
идея. В своей «Фантастической 
саге», где герои перемещаются в 
прошлое и общаются с викингами, 
живущими на территории нынеш
него Сиэтла, я обошел этот вопрос 
так. Изобретателя спрашивают: 
«Как работает ваша машина вре
мени?» Он отвечает: «Вы слиш
ком глупы для того, чтобы это по
нять!»

- Как повлиял на ваше творче
ство переезд в Ирландию?

- Моя работа не зависит от мес
та. Я  работаю при плотно закры
тых шторах и живу в своем соб
ственном внутреннем мире. Я  
могу писать в любом месте земно
го шара, и так долго, пока у меня 
есть ручка и бумага.

- В чем заключается ваша жиз
ненная философия?

- Это сложный вопрос. Жизнь -  
одноразовая штука, и, наверное, 
можно что-то понять о ней, лишь 
прожив ее полностью и посмотрев 
со стороны. Но мы всегда нахо
димся внутри. Как птица, летящая 
через лес, ничего не может сказать 
о лесе, пока не вылетит из него... 
Вот, наверное, моя основная фи
лософия.

- Есть ли книги, которые вы пе
речитываете?

- Книги Энтони Беркиса, Грэма 
Грина и Форестера.

- Говорят, у книг есть три врага 
-  телевизор, компьютер и холо
дильник. Как вы относитесь к 
этому мнению?

- Нет, я считаю, холодильник 
помогает чтению... На самом деле, 
беда не в компьютерах и не в теле
визорах, а в том, что плохие книги 
вытесняют хорошие книги, пло
хие фильмы вытесняют хорошие, 
и вообще, плохие деньги вытесня
ют хорошие деньги. Это касается 
и фантастики.

- Остается ли в таком случае в 
вашей душе место для оптимиз
ма?

- В ста процентах чего угодно -  
девяносто девять процентов плохо
го, но всегда есть один процент хо
рошего, и ваше право искать этот 
один процент. Глупые люди любят 
смотреть глупые фильмы, читать 
глупые книги, которые пишут глу
пые писатели и издают глупые из
датели. Если все вышесказанное не 
про вас, ищите свой процент.

- То есть, вы пишете исключи
тельно для умных читателей?

- Я  стараюсь писать не глупо и 
не для глупых. Как показывает 
опыт, еще никто не потерял денег, 
оттого что переоценил интеллект 
читателей. Но в то же время я 
пишу простыми, доступными сло
вами. Хотя, между прочим, иссле
дования говорят, что в Америке 
читатели фантастики имеют более 
широкий словарный запас, чем те, 
кто ее не читает. Вот и глядя на вас, 
я вижу, что вы -  умные люди. И с
ключая тех, кто является хрони
ческими алкоголиками, наркома
нами и дебилами.

- Что, как человек, путешество
вавший по Мексике, вы думаете 
о Карлосе Кастанеде?

- Мне незнакомо это имя.
- Вы пишете продолжения сво

их книг по коммерческим побуж
дениям?

- Это бывало в молодости, но 
уже давно меня кормят старые 
книги, потому я сейчас работаю 
только для собственного удоволь
ствия. При этом наибольшее удо
вольствие мне доставляет изуче
ние материала, подготовка к рабо
те, особенно в жанре альтернатив
ной истории. Такие книги и пи
шутся легко, с удовольствием. Вот 
«простые», «легкие» и стреми
тельные книги, вроде «Стальной 
крысы», пишутся очень трудно. 
Зато потом приятно видеть, как 
ими зачитываются.

- Говорят, вы ненавидите фэн
тези. Почему?

- Потому что, чтобы писать фэн
тези, нужно расслабить мозги и 
просто валить кучу текста.

- Говорят, американская фан
тастика испытывает сейчас кри
зис...

- Ее просто нет.
- А вы?
- Фантастику уже практически 

не пишу. Я  уже не молод, чтобы 
позволить себе тратить годы на ра
боту над целой книжкой. Пишу 
короткие рассказы, публицисти
ческие заметки и путешествую.

- Как вы относитесь к экрани
зации своих произведений?

- Есть разные экранизации, но 
общая беда состоит в том, что ма- 
шинерия в кино заменяет литера
туру. Есть неплохие фильмы, но 
ни в какое сравнение с книгами это 
идти не может.

- Все, кто встречает на фести
валях, знают вас как человека ве
селого, коммуникабельного и ак
тивного. А каковы вы дома?

- Дома я мрачный, замкнутый и 
всех ненавижу. Десять часов 
пишу, выпиваю водки и сплю... На 
самом деле писательство действи
тельно работа, требующая одино
чества. А  фестивали -  отдых.

- Вы жили во многих странах, 
что означает для вас слово «ро
дина»?

- Я  не сторонник этого понятия. 
Если мне не нравится в стране, я 
оттуда уезжаю, если нравится, я 
там живу. Я  знаю девять языков, а 
если в стране, в которой я теперь 
живу, другой язык, мне еще инте
реснее: есть повод его быучить. Где 
хорошие люди, где хорошо рабо
тается, там и есть смысл жить.

- А как к такому образу жизни 
относится ваша жена?

- Ей нравится. Для нее главное, 
что мы вместе.

- Где живут и чем занимаются 
ваши дети?

- Сын - компьютерщик в Брай
тоне, а дочь -  доктор биологии в 
Англии.

- Вы интересуетесь политикой?
- Я  ненавижу ее.
- Как вы думаете, сколько лет 

вы будете жить?
- Вечно.

Напоследок остается заметить, 
что право на проведение юбилей
ного тридцатого «Еврокона» в 
2008 году выиграла Москва.

В л ади м и р  КРЮКОВ

К н и ж н а я  п о л к а

В свете саммита
Книга великой немецкой поэтессы первой половины XIX века 

впервые издается в России. Это случилось у нас в Томске. 
___________Но почему именно в издательстве ТПУ?

Томский политехнический университет всегда и во всем  
стремится быть первым. И у него это хорош о получается. 
Даже в областях знаний, для вуза, что называется, непро
фильных. Ректор Юрий Петрович Похолков благословил  
выход в издательстве ТПУ книги избранных переводов  
Аннетте фон Дросте-Хюльсхофф.

«Боже, сколько я написал! - воскликнул Гаррисон. -
И все на русском!»

Как-то, восемь лет назад, доцент 
кафедры немецкого языка Ольга 
Галанова принесла на занятия с 
группой преподавателей политех
нического университета сборник 
стихов Аннетте фон Дросте-Хюль
схофф. Книга была издана в Мюн
хене в 1989 году и представляла на
следие поэтессы, чей жизненный 
путь начался в 1797-м и завершил
ся в 1848 году. Почему Галанова 
выбрала именно этот сборник, по
стояв у  полки с немецкой поэзией?

- Был в этом и элемент случай
ности, -  вспоминает сегодня Оль
га Александровна. -  И  в то же вре
мя присутствовал вполне созна
тельный момент. Политехничес
кий был и остается вузом с мужс
ким характером, несмотря на то, 
что здесь немало уважаемых дам в 
преподавательском корпусе, в на
учной среде. Все-таки здесь царит 
атмосфера, скажем так, позитивиз
ма, действует мужской стандарт 
поведения. И  я взяла для изучения 
эту поэтессу, чтобы напомнить 
мужчинам о нелегкой судьбе жен
щины в любое время. Ведь если бы 
Аннетте фон Дросте-Хюльсхофф 
родилась мужчиной, она бы стала 
явлением гораздо большего масш
таба. Впрочем, в Европе давно счи
тают её величайшей немецкой по
этессой.

Но напрасно искать переводы её 
стихотворений в русских издани
ях.

Причин тому несколько. Фон 
Дросте-Хюльсхофф -  аристократ
ка, а неприязнь к титулованным 
особам от русских демократов X IX  
века унаследовали и советские око
лолитературные деятели. Можно 
назвать и чуждое России вероиспо
ведание -  она католичка. И  нако
нец, сложный мир образов, множе
ство намёков и ассоциаций из об
ласти мировой культуры, вырази
тельный язык, где каждое слово на
сыщено, как мазок художника.

Так вот, несмотря на все эти 
сложности, политехники попробо
вали переводить ее произведения.

У  Александра Петровича Соколо
ва, доцента кафедры теоретической 
и прикладной механики, человека 
пишущего стихи, это переросло в 
подлинное увлечение.

К  работе обратились и студенты. 
Правда, их попытки ограничились 
подстрочниками. Да и подстрочни
ки были разные -  у кого-то каче
ственные, у кого-то не столь удач
ные. Однако никто из студентов не 
скажет о напрасно затраченном 
времени. Знакомство со стихами 
Аннетте было для всех интерес
ным, и глубокие образы поэтессы 
оказались понятными.

Издав сборник своих стихотво
рений, Соколов включил туда и 
свои переводы из А. Дросте-Хюль
схофф.

Известие о визите в наш город 
канцлера Ангелы Меркель верну
ло Ольгу Галанову и Александра 
Соколова к этим стихам. Родилась 
мысль об издании небольшой кни
ги переводов. Ольга -  моя знако
мая с давних лет -  привлекла к пе
реводческому делу и меня. Так эмо
ционально и убедительно говори
ла она о необходимости моего уча
стия, что я согласился. Тексты м не 
были вручены достаточно слож
ные, я пережил серьезное сопро
тивление материала. Но опыты 
мои заслужили одобрение Ольги 
Галановой. Сдавая книгу в печать, 
она заметила:

- Я  думаю, мы стали богаче, 
приняв образы и мироощущение 
поэта, который вырос в совершен
но другой культуре. Нас объеди
няет то общечеловеческое, что 
прорастает сквозь времена. Ан 
нетте фон Дросте-Хюльсхофф 
пользовалась известностью при 
жизни, но говорила: я хочу, что
бы меня прочли и через сто лет. 
И  вот потомственная вестфальс
кая аристократка X IX  века при
шла в Сибирь XX I. Представля
ешь, что бы она сказала, узнав, что 
её перевели на русский не где-ни
будь в Санкт-Петербурге, а в не
ведомом ей Томске...

Д Е ТИ  Н А  Б Е Р Е Г У
О, вижу, я вижу, а видишь ли ты?
На береге в облако слились цветы.
О, это прекрасно! Я  б стеблю был рад.
На стебле цветки, словно чашки сидят.
А каждая чашка изящна по краю,
Как ангел из воска, с которым играю.
Вода предо мной, не могу я  вперёд,
Я  вырежу палку, пошлёпаю вброд.
Лягушка и щука, я  вас не боюсь,
Схожу за цветами и быстро вернусь.
Иду, уж иду, но лицо там, на дне.
Кто там притаился в высокой траве? 
Ничто мне не страшно, но там -  водяной. 
Как солнышко жжёт! Мне бы лучше домой.

Перевод Александра Соколова

С К А М Ь Я
В том парке знаю я  скамью,
Не так укромна и тениста,
И  лишь ольха кладет свою 
Тень тонкую покровом чистым.
День летний просит: посиди,
Позволь, пусть это солнце льется.
Здесь не звенят ручьи. Один 
Родник, источник в сердце бьется.

Клочок земли, со всех сторон 
Просматривается дорога,
Пыль в колее, зеленый склон,
Дубы, растущие широко.
Ах, сколько милых мне примет 
В пыли под колесом пропало,
То, что пришло оставить след 
И  радостью моею стало.

Ты, добродушнейший старик,
Мы двадцать лет хранили дружбу,
А путь не труден, не велик,
Когда несешь святую службу.
Пытался ты порыв ветров 
Сдержать неловкими руками,
И  видела я: вновь и вновь 
За дамбой шапочка мелькала.

И  ты, сокровище мое,
О юноша светлоголовый,
Твоя собака и ружье,
И  ясный взор, и живость слова.
Твой свист тогда слыхала я -  
Так разговаривал ты с догом,
Мой милый брат, душа моя,
То сердцу говорит о многом.

О, дней минувших пелена!
О, эта времени завеса!
Как будто топот скакуна,
Невидимого в чаще леса.
И  мне остался только звук,
Сад жизни, знаю я, не вечен,
Моих друзей весёлый круг 
Совсем в иных местах я  встречу.

Сижу я -  времени раба -  
То во вчера, то здесь, сегодня,
Моя подзорная труба
Меж тем окрестности обводит.
На дамбе виден дикий куст.
Под ветром он зашевелится,
И  мне подумается: пусть 
Всё дорогое возвратится.

То кажется, что он идет,
И  предстает почти знакомым,
То на откосе он замрет 
Обманом, подлинным фантомом.
Надеюсь до исхода дней 
Под этим солнечным разливом 
Сидеть и верности моей 
Быть мучеником терпеливым.

Перевод Владимира Крюкова
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Повороты

ОДИННАДЦАТЬ 
МЕСЯЦЕВ СПУСТЯ 
(Ms 4 , 2005)
К О Н Т Р А Т А К А

П роблем а неконтролируем ой  э к с 
п ан си и  и гр о в ы х  залов о стро  стои т  
для м но гих  регионов России . В  Т о м 
ске ситуация  резко обострилась про
ш лой  весной, когда очередной и гро 
вой салон откры лся  в историческом  
здании прямо напротив мэрии. 18 мая
2005 года «Том ские  вести» писали: 
«М естная власть, призванная следить 
за порядком  в этой  сфере, поставле
на в д в у с м ы с л е н н о е  п о л о ж ен и е» . 
Речь ш ла о том, что увеличение базо
вой  н ал о го в о й  с та в к и  на о бъ екты  
игорного бизнеса не принесло о щ ути 
м ы х результатов, при  этом  у органов 
м естно го  сам о уп равл ен и я  не бы ло 
н и каки х  полномочий  по регулирова
нию  данной  деятельности . П о  м н е 
нию  депутатов бю дж етно-ф инансово
го комитета  Д умы , необходимо было 
разработать областной  закон, к о то 
ры й четко прописал бы  все стандар
ты.

Эпопея  по разработке и принятию  
н о р м а ти в н ы х  а к то в  о тн о си те л ь н о  
и горны х заведений продолжалась не
сколько  месяцев. И  вот с 16 апреля
2006 года вступил  в силу  закон  Т о м 

ской  области «О размещ ении объек
тов игорного  бизнеса на территории  
Т о м ско й  области»  и «П олож ение  о 
порядке размещ ения и организации  
деятельности залов и гровы х автома
тов на территории  г. Том ска» . В  них 
предусм отрен  м а к си м ум  защ и щ аю 
щ и х  по треби телей  у сл о в и й , кром е  
того, о ткры тие  и гро вы х  клубов  те 
перь необходимо согласовывать с м у 
ниципалитетом . 17 апреля в городе 
начались рейды по местам размещ е
ния  автоматов: из 137 объектов и гор 
ного бизнеса в Том ске  должно остать
ся всего 55, из них  на 19-е число  уже 
закры лись 33. О днако  проблему не
возмож но реш ить сразу, отмечаю т в 
го р о д с ко й  а д м и н и с тр а ц и и . С л о ж 
ность исполнения закона заклю чает
ся и в том, что он разработан только  
на местном  уровне. Т ом ская  область 
стала одним из пяти  регионов России, 
где появился такой норм ативны й  акт.

eOCESVib МЕСЯЦЕВ 
СПУСТЯ (Ns 16, 2065) 
М УСО РН Ы Й  В Е Т Е Р

П оли гоны  бы товы х отходов перио
дически  попадаю т в поле зрения де
путатов. Так, в июле прош лого  года 
Государственная дума Т ом ской  обла
сти  рассматривала изменения в целе
вую  программ у «Обеспечение эколо 

гической  безопасности окруж аю щ ей 
среды и населения при обращ ении с 
отходами  производства  и потребле
ния». Ф и н ан си р о в а н и е  програм м ы  
запланировали  в объеме 45 м и л л и 
онов рублей: 25 из областного бюдже
та, остальное - от м униципальны х об
разований, к которы м  переш ли по л 
номочия по работе с отходами. И горь  
Тю рин  в материале «М усорное  море, 
золотое дно» писал о проблемах го 
родской  свалки  в районе села Н ово- 
михайловка. Э то т  полигон  уж е вы ра
ботал свой ресурс, но строительство  
нового требует вложений порядка 270 
м и л л и о н о в  р у б л е й  (в  ц е н а х  2004  
года).

В  начале апреля городские депута
ты приняли  программу «Проведение 
мероприятий по рекультивации на го 
родском  полигоне твердых бы товы х 
отходов и увеличению  срока его эк с 
плуатации» на 2006 - 2007 годы. Ее ос
новная задача - организация и прове
дение необходимы х мероприятий  на 
полигоне твердых бы товы х отходов с 
целью продления срока его работы. И з  
городской казны  потребуется потра
тить 6 млн  539 тыс. руб., из них 2 м ил 
лиона предстоит освоить в этом году. 
Введение в эксплуатацию  нового по 
лигона откладывается еще как м и н и 
мум  на пять лет. П ричина прежняя -  
недостаточное ф инансирование.

ТРИ МЕСЯЦА СПУСТЯ 
(Ms 4, 2006)
БО Л ЬШ Е В С ЕГД А  Л УЧ Ш Е

«За последние три года в томских боль
ницах произошел мощный прорыв в обес
печении оборудованием. Если еще в 2001- 
2002 годах врачи хором твердили о том, что 
лечить людей нет возможности, износ ме- 
доборудования составляет 80 процентов, то 
на сегодня ситуацию по праву можно на
звать революционным переворотом», - пи
сала в «Томских вестях» Татьяна Д  ремина 
в январе. Анализируя ситуацию с оснаще
нием оборудованием томских больниц на
чиная с 2003 года, специалисты отмечали 
положительную динамику. «Жаловаться 
не приходится. Хотя всегда хочется боль
ше и лучше», - сказал, в частности, главврач 
третьей горбольницы Сергей Кирютенко. 
Особые надежды в этом году связаны с на
чавшейся реализацией национального про
екта в сфере здравоохранения.

1 млн 265 тыс, 586 бюджетных рублей 
израсходовано за первый квартал 2006 года 
на приобретение оборудования учрежде
ний города. Медицинское и технологичес
кое оборудование, бытовая и офисная тех
ника, а также новая мебель появятся на 
станции скорой медицинской помощи, в 
роддомах № 1, 2 и им. Семашко, детской 
больнице № 4, детской инфекционной 
больнице им. Сибирцева, шестой поликли
нике.

____________________________________________________
Новые мы сли о разном, которы е у ди в ля ю т, помогаю т, раздраж аю т...

Н арод, не ж елающий кормить свою армию, вскоре будет  
вынуж ден кормить чуж ую.

___  — Наполеон Бонапарт ___
Ю Л О Д Е Ж М . В  пятницу Госдума будет рассматривать вопрос об 

отмене нескольких отсрочек от службы в армии. «Заметьте, мы заботимся о комфорте 
молодежи - не два года, один!» - яростно жестикулируя, доказывал после заседания ко
митета его глава генерал Виктор Заварзин... Кроме того, в запасе депутатов-«ястребов» 
есть и пряники: за отмену отсрочки для молодых отцов их жены получат денежную ком
пенсацию (суммы называют разные - до 2000 рублей в месяц), они будут служить неда
леко от дома и проводить выходные с семьей. «Считаю, они с удовольствием пойдут слу
жить!» - убежден Заварзин.

— «Известия»

Игорь Левитин предложил увязать вопрос 
строительства дорог к населенным пунктам, не имеющим постоянного сообщения, с реа
лизацией приоритетных национальных проектов... Премьер к просьбам министра отнес
ся трепетно, но попытался остудить его финансовый пыл, неожиданно публично напом
нив Левитину, что «все знают, как мы деньги закапываем». По сути, глава кабинета ми
нистров, конечно же, в первую очередь имел в виду огромные расходы при дорожном 
строительстве. И  переубедить его Левитин уже не смог, несмотря на то, что рисовал страш
ные картины действительности,

— «Российская газета»

©' «Я принадлежу к двум велиюйм нациям», - говорит и губернатор Виктор
Кресс, приехавший в 1949 году вместе со своими родителями из трудовой колонии в 
Сибирь. И  так думает, скорее всего, большинство российских немцев, живущих в Томс
ке. Может быть, это упрямство - реакция на недоверие, которое к ним долгое время испы
тывали в России, а теперь отчасти И в Германии. В  Томске многие из них заслужили 
уважение своих сограждан. «Немецкое трудолюбие» ценится многими русскими. Таким 
образом, большинство российских немцев видят теперь свою родину и свое будущее, в 
строительстве которого они хотят деятельно участвовать, в Сибири,

— Aktuell.ru, Германия

1 С Р А Б Ы - ,И Е  . Более лояльную позицию по отношению к закону высказал ди
ректор департамента финансовой политики Минфина Алексей Саватюгин. По его сло
вам, правительство в целом под держивает идеологию ужесточения существующего по
рядка деятельности игорных заведений, но предлагать какие-то конкретные меры не на
мерено. «Также мое личное мнение, которое, впрочем, поддерживают многие, что такое 
огР ^ ичение> ™  квотирование, вряд ли целесообразно. Ведь это все же не .камчатский 
краб», - грустно пошутил Саватюгин... Так что игорный бизнес еще-имеет шансы вы
жить.

— «Газета»

И ЭТО ВСЕ...
О  ГЕ Р М А Н И И  И НЕМ Ц А Х

-  Сколько с нас? -  спросил Снорк.
Немцы все делают обстоятельно и рационально, на все 

находится объяснение. Вот как выглядит, например, 
простая ситуация в сказке о крестьянине и крестьянке, 

которые на один день поменялись обязанностями. По 
разум ению  крестьянина, корова вполне может пастись 

на крыше, где достаточно сена. В русской  сказке было бы 
просто сказано, что крестьянин поставил корову на 

крыш у (каким образом, это уж е не имеет значения). В  
немецкой же сказке подробно описано, как корова попала  
на крыш у: крестьянин вначале подставил доску к крыше, 

а уж  потом по ней ввел корову наверх. Даж е т акая  
абсурдная ситуация, как «попадание» коровы на крышу, 

реш ает ся без чудес.
ТУРИСТИЧЕСКИЙ САЙТ WWW.IEC.RU

Первая добродетель германцев - изве
стная верность, несколько неуклюжая, 
но трогательно великодушная верность.

То хорошо у нас, немцев, что никто еще 
не безумен настолько, чтобы не найти 
еще более безумного, который поймет 
его.

Г Е Н Р И Х  Г Е Й Н Е

...Владимир Ленской,
С  душою прямо геттингенской, 
Красавец, в полном цвете лет, 
Поклонник Канта и поэт.
О н  из Германии туманной 
Привез учености плоды...

А Л Е К С А Н Д Р  П У Ш К И Н

Немцы  живут, чтобы работать, в то 
время как все остальные народы работа
ют, чтобы жить.

Г Е Р Б Е Р Т  П Р О К Н О У

О немцах я более хорошего, нежели

дурного мнения, но вместе с тем не могу *■ 
не признать за ними один (и весьма круп
ный) недостаток - их слишком много.

В О Л Ь Т Е Р

Ну, как же я тебя оставлю?
Ну, как же я тебя предам?
И  где возьму благоразумье:
“За око-око, кровь - за кровь”? 
Германия - мое безумье!
Германия - моя любовь!

М А Р И Н А  Ц В Е Т А Е В А

из штвзшт
Д а веселятся и радуют ся  
племена, ибо Ты судишь 
народы праведно и управ
ляешь на земле племенами.

П САЛ . 66:5
*
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